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Соревнование под таким девизом развернулось на предприятиях области

В ЯНВАРЕ ПРОМЫШЛЕННОСТЬЮ ОБЛАСТИ ВЫПУЩЕНО 
ПРОДУКЦИИ 8,6 ПРОЦЕНТА ОТ ГОДОВОГО ПЛАНА. РЕЗУЛЬ
ТАТ ДОЛЖЕН БЫТЬ ВЫШЕ. НО ЗНАЧИТЕЛЬНАЯ 
ГРУППА ПРЕДПРИЯТИЙ НАЧАЛА ГОД БЕЗ НУЖНОГО 
НАПРЯЖЕНИЯ. О РИТМЕ СОРЕВНОВАНИЯ В ЯНВАРЕ, ПРИЧИ
НАХ НЕУДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ РАССКАЗЫВАЕТСЯ 
В ПУБЛИКУЕМЫХ МАТЕРИАЛАХ.

«КП» лесного штаба

ГЛАВНОЕ-
ВЫВОЗКА

В январе предприятия 
объединения Томлеспром 
задолжали по вывозке 56.4 
тысячи кубометров древе
сины. О причинах отстава
ния и мерах по его пре
одолению рассказывает за
меститель начальника объ
единения В. Е. АНДРЕЙ
ЧУК.

— К числу самых боль
ших должников относятся 
Лайский, Аслановский, Па- 
рабельский, Новотегульдет- 
ский и Комсомольский лес
промхозы. Около 90 процен
тов долга по вывозке прихо
дится именно на эти пред
приятия. Совершенно не
удовлетворительно работал 
в январе Лайский леспром
хоз. На линию выходило 
достаточное количество ле
совозов, есть запас леса. Са
мое слабое место здесь — 
погрузка. Да и как могут 
хорошо работать челюстные 
погрузчики, если для них 
своевременно не выстроили 
гаражи? Плохо уложены 
хлысты в штабелях.

Неудовлетворительно ор
ганизована работа лесовоз
ного конвейера в Асланов- 
ском леспромхозе, где так
же достаточно машин, чтобы 
выполнять установленный 
график. На поедприятии за
пушена дорожная служба. 
Лишь в середине января ае- 
лановцы смогли приехать 
на Белояровскую вахту и 
только начинают вывозку.

Уже не первый год руко
водителей Парабельского 
леспромхоза приходится 
убеждать, что зимой необ
ходима круглосуточная вы
возка. Но и нынче здесь 
нет Ни одного трехсменного 
экипажа, не говоря уж о 
бригадах. Пренебрежение 
прогрессивными методами 
организации труда дает се
бя знать: парабельцы за
должали в январе более 9 
тысяч кубометров.

Ингузетский леспромхоз 
задолжал более 5 ты
сяч кубометров древесины. 
Беда этого предприятия —  
большое количество автома
шин и тракторов, ожидаю
щих капитального ремонта. 
Это прямая недоработка ин
женерной службы предприя
тия, руководителей, не 
умеющих равномерно попол
нять механизмами свой 
парк.

В феврале предприятиям 
объединения предстоит вы
везти 971 тысячу кубомет
ров. С учетом отставания 
суточный график составит 
почти 35 тысяч кубометров. 
Это очень напряженное за
дание. Чтобы его выполнить, 
надо приложить все про
фессиональное мастерство 
водителей. скотщентриоо- 
вать усилия инженерно-тех
нических работников, до
рожной и ремонтной служб. 
Объединение Томлеспром 
Оказало необходимую по
мощь предприятиям, кото
рые в ней нуждались. Сего
дня большинству отстающих 
леспромхозов мешают тру
диться в четком ритме лишь 
неорганизованность, недо
оценка коллективных форм 
труда. Задача — вывезти в 
первом квартале свыше 41 
процента годового объема 
древесины — должна быть 
безусловно решена.

Э Н Е Р ГИ Я  НА' В А Х :  
С Д В И ГИ  В Я Н В А Р Е

Ь января в нашей газете 
было опубликовано «Интер
вью с пристрастием» «Дол
гий путь энергии...». Речь 
шла о неоправданно затя
нувшемся строительстве 
линии электропередачи от 
Стрежевого до Вахского 
нефтепромысла. И по сей 
день отсутствие постоянно
го энергоснабжения — 
главный тормоз ускоренной 
разработки месторождения.

Итак, прошел месяц со 
дня критической публика
ции. Что изменилось на 
строительстве ЛЭП? Вновь 
на вопросы отвечает руко
водитель стройки, началь
ник мехколонны № 74 тре
ста Сибэлектросетьстрой 
Юрий Михайлович Мокин.

— Выступление газеты было 
по-настоящему действенным. 
К решению наших сложных 
проблем подключились многие 
организации области. Напри
мер, помог в мобилизации 
техники для стройки Алек
сандровский райком партии; 
Щаргасокский леспромхоз взял 
на себя рубку просеки. Нако

нец-то пришли долгожданные 
машины: два КамАЗа. два 
(Урала», автокраны, бензовоз, 
вахтовые автомобили...

— С чем энергостроители 
начали второй месяц года?

— Из трехсот четырнадцати 
железобетонных опор на се
годня собрано 141, установле
но — 116; из шестнадцати 
металлических 12 собраны и 
две установлены. Смонтиро
вано 24 ■километра провода, 
вырублено 47 километров 
просеки — это из 78,6 км об
щей протяженности трассы.

До сих пор уклончивую 
позицию по отношению к 
стройке занимал трест Сиб
электросетьстрой. Его руко
водители оправдывали свое 
невмешательство малой
технической вооруженно
стью, распыленностью под
разделений по многим объ
ектам. Изменилось ли что- 
нибудь сейчас?

— Да, отвечает Юрий Ми
хайлович, — причем были 
найдены немалые резервы. 
Нашлась возможность резко 
сконцентрировать силы. При
нято решение подключить к

строительству ЛЭП Стреже- 
вой —  Вах мехколонну Ms 32, 
она будет работать на участ
ке от 118-й до 188-й опоры. 
Нашей семьдесят четвертой 
мехколонне разрешено свер
нуть несколько мелких объек
тов в Новосибирской области 
— с тем, чтобы высвободив
шиеся силы перебросить на 
Вах. На днях сюда прибудет 
очень сильная бригада Генна- 
дия Парфенова — это, ■ пожа
луй, лучшие у нас специали
сты по монтажу проводов. 
Мы форсируем сейчас сборку 
опор на полигоне...

— Какую помощь элект
ромонтажникам оказывает 
управление Стрежевой- 
нефть — организация, бо
лее всего заинтересованная 
в скорейшей подаче энер
гии?

— Пока недостаточную. 
Зимняя автодорога на Вах 
требует постоянного ухода, 
но ее хозяева об этом поче
му-то не очень заботятся. 
Плохое состояние зимника 
значительно сдерживает на
шу деятельность, но нефтя
ники Стрежевого к нашим 
просьбам пока не прислуша
лись...

Итак, за прошедший ме
сяц строительство ЛЭП на 
Вах значительно продви
нулось вперед. Однако ре
дакция «Красного знамени» 
по-прежнему считает необ
ходимым держать этот 
объект под своим контро
лем.

ЧЕТКИЙ РИТМ - С ПЕРВЫХ ДНЕЙ
Письмо ЦК КПСС, Совета 

Министров СССР, ВЦСПС 
и ЦК ВЛКСМ призывает 
все трудовые коллективы с 
первых дней года работать 
ритмично, создавая тем са
мым предпосылки для до
срочного выполнения пла
нов и обязательств третье
го года пятилетки. Отрад
но сознавать, что наши 
слова не расходятся с де
лами. В январе бригада 
ежедневно выполняла нор
му на 120—125 процентов. В 
результате месячный план 
перевыполнен более чем на 
тысячу кубометров.

На состоявшемся в янва

ре собрании рабочих Тев- 
ризского лесопункта наш 
коллектив защищал социа
листические обязательства. 
Взвесив свои возможности, 
мы решили заготовить 75 
тысяч кубометров древеси
ны, 38 процентов этого объ
ема — в первом квартале, 
а к 7 октября выполнить 
план трех лет пятилетки. 
Намечено освоить бригад
ный подряд и сэкономить 
не менее двух тысяч руб
лей. Для оперативного ре
шения производственных 
вопросов создан совет 
бригады из пяти человек.

Наша бригада вызывает

на соревнование Известный 
в районе коллектив Н. И, 
Емельянова из Сангальско- 
го лесопункта. Предлагаем 
шире развернуть соревно
вание за досрочное выпол
нение планов трех лет пя
тилетки к годовщине новой 
Конституции СССР. Дело 
чести лесозаготовителей на
шего комбината — принять 
участие в этом движении за 
производительный труд.

В. ИСАЕВ,
бригадир лесосечной 
бригады Тевризского ле
сопункта Каргасокского

лпк.

ПРОВЕРЯЕМ ВЫПОЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

„Точно не знаю..."
П о ч ем у  в о ди н ак овы х у сл о в и я х  с м е н ы " работ ают  
по - р а з н о м у  и ио ч е м у  с о р в а  и о за д  а н и е  м е с я ц а

Ровным гулом хорошо отлаженного производства встре
чает входящего обмоточный цех эмальпроизподства объ
единения Снбкабель. Сверкают золотистые нити прово
локи, исчезая в недрах печей с расплавленным лаком, 
незаметно для глаза крутятся катушки, принимая на се
бя виток за витком покрытый изоляцией провод. В са
мом конце цеха — упаковочный участок. Здесь катушки 
оборачиваются бумагой, взвешиваются и складываются 
штабелями. Продукция ждет отправления.

Здесь, рядом с упаковкой, 
я и нашел старшего мастера 
участка М. М. Ядренкина. 
Михаил Михайлович — се
кретарь цеховой парторга^ 
низации — доволен итогами 
прошлого месяца. Цех спра
вился с заданием января, 
произвел тринадцать тонн 
обмоточных проводов сверх 
плана.

— С первого дня коллектив 
трудится с полным напря
жением, — говорит М. М. 
Ядренкин. — Если говорить 
об участке, то наибольший 
вклад в успех внесла смена 
Н. Д. Рожневой.

Много добрых слов при
шлось услышать об этой 
смене, о возглавляющем ее 
мастере. Нина Дмитриев
на четырнадцать лет прора-' 
ботала здесь же, в цехе, изо

лировщицей, отлично по
стигла секреты организации 
производства, технологию. 
Знает людей. И, подчерки
вают работники цеха, подку
пает ее манера -— спокой
ная, уважительная — раз
говора с людьми.

Все это приятно слышать, 
сравнивая результаты работы 
смены Н. Д. Рожневой с дру
гими сменами участка. Их 
всего три, и две из них план 
января не выполнили. Правда, 
задела, созданного сменой 
Н. Д. Рожневой. хватило, что
бы участок в целом положи
тельно закончил месяц. Но 
это по объемам. Задание же 
по номенклатуре оказалось 
сорванным.

Смена 3. Р. Балабановой 
недодала до задания менее 
девяти тонн проводов. В чем

дело? Зера Решаковна пожи
мает плечами: «Ума не
приложу. Вроде и сменные 
задания выполнялись, и лю
ди работали со всей ответ
ственностью». Вместе со 
старшим мастером М. М. Яд- 
ренкиным стали искать при
чины. И вот что выясни
лось. В январе смена испы
тывала недостаток людей. 
В среднем постоянно не бы
ло трех-четырех изолиров
щиц.

Вторая причина видна, 
что называется, невооружен
ным глазом. Нет, пожалуй 
такого станка на участке в 
котором работали, бы все во
семь «ходов». Зера Решакоч- 
на поясняет: «Вот эта печь 
не действует уже пять ча
сов, этот станок стоит чет
вертый день...». Возле стан
ка, который еще не успел 
остыть, возятся слесари 
возле того, который стоит 
уже четыре дня, — нет ни
кого.

— Обслуживание оборудо
вания — забота группы ме
ханика цеха. Но ремонтни
ки не успевают, — мнение 
М. М. Ядренкина. — У, них

свои трудности: острый де
фицит запчастей, слабая ре
монтная база. Случается, 
что элементарную деталь — 
на станке выточишь ее за 
пять минут — ждут смену. 
Но и в этих условиях они 
могут делать больше. Недо
статочно занимаются про
филактикой, не у всех сле
сарей высокая квалифика
ция.

Все это, видимо, так. Но 
возникает встречный вопрос: 
причины очевидны, почему 
же они плохо устраняются, 
почему недостаточно быстро 
меняется положение? Адми
нистрации цеха, его партий
ной организации по плечу 
решение этих задач.

Обе бригады смены 3. Р. 
Балабановой не справились 
с месячным заданием. Что 
об этом думает бригадир 
Л. И. Ольховская?

— Что говорить: маша вина 
в невыполнении плана, моя, 
как бригадира, — особенно,— 
говорит Лидия Ивановна. — 
Н е  буду искать смягчающие 
обстоятельства, скажу только 
г б о д н о м : о плохом учете ра
боты и нед остатке  информа
ции. М е с яц  бригада работает 
всл еп ую , не знаеш ь, с плюсом 
или м и н усо м  идешь. Может 
быть, где--о бы и еще больше 
под наж али , добились выпол
нил плана.

Существенный недостаток, 
слов нет. Тем более слова 
Л. И. Ольховской .справед
ливы: даже имеющаяся ин
формация не только не от
ражает настоящее положе
ние дел, но и дезинформи
рует рабочего. Над столом 
старшего мастера участка 
висит график выполнения 
плана сменами. По нему 
следует» что с  планом спра

вилась ровно на сто про
центов только .смена Н. Д. 
Рожневой, итоги двух других 
заполнены в графике чер
ным карандашом — они «в 
долгу». А по словам М. М. 
Ядренкина, участок в общем 
план перевыполнил. Кому 
верить? 3. Р. Балабанова 
попросила поправить циф
ры: выполнение, по ее запи
сям, на три тонны больше.

Вместе с 3. Р. Балабановой 
мы провели простенький экс
перимент: задали всем работ
ницам ее смены один вопрос: 
«Выполнила ли январский 
план смена!». Первая изоли
ровщица уверена: «А как
же!». Вторая чистосердечно 
призналась: «Не знаю». Тре
тья с опаской высказала пред
положение: «Вроде как зава
лила. Но точно не знаю». От
веты остальных работниц бы
ли примерно такими же. Если 
эти ответы совместить с тем, 
что изолировщицы плохо или 
совсем не знают задание 
бригады, смены, цеха на ме
сяц, то становится понятным 
срыв на старте года.

Отсутствие гласности — 
беда не только обмоточного 
цеха. Третьего февраля на 
центральном стенде эмаль- 
производства не было опера
тивной информации • даже 
по итогам января. Хотя пуб
ликация  их предусмотрена, 
место отведено. Видимо, 
нет необходимости долго до
казывать, как и чем это 
плохо. Сплочение коллек
тива на решение сложных 
задач без яркой, мобили
зующей наглядной агита
ции, без толкового объясне
ния особенностей обстанов
ки и трудностей — дело, 
прямо можно сказать, без
надежное.

В .  М О К Р У Ш И Н .

Т о м с к у ю  н е ф т ь —  
Р о д и н е

Бюро областного комитета партии, исполком областного 
Совета народных депутатов, президиум областного сове
та профсоюзов и бюро обкома ВЛКСМ рассмотрели пред
ложения объединения Томскнефть и Томского геологоуп- 
равления и приняли постановление о развертывании со
циалистического соревнования среди коллективов буро
вых бригад объединения Томскнефть, сейсмопартий, бу
ровых бригад, бригад но вышкостроению и испытанию 
скважин Томского геологоуправления за повышение эф
фективности производства и качества работы и досрочное 
выполнение производственных планов 1978 года.

Учреждены переходящие 
Красные знамена обкома 
КПСС, облисполкома, обл- 
совпрофа и обкома ВЛКСМ 
для награждения коллекти
вов бригад разведочного и 
эксплуатационного бурения, 
вышкостроения и испытания 
скважин и сейсмопартий, за
нявших первые места в со
циалистическом соревнова
нии по итогам каждого ме
сяца. Для победителей уста
новлены денежные премии в 
размере 300 рублей.

Колпашевский горком

•

Н а у р
обязат

Животноводы нашего хо
зяйства поставили своей 
целью выполнить план 
трех лет пятилетки к 
годовщине Конституции
СССР. За год намечено на
доить на фуражную корову 
не менее 3.300 кг молока, 
всего произвести 7.800 тонн 
при плане 7.320 и продать 
сверх плана трех лет не 
менее 2.500 тонн.

Обязательства нелегкие, 
но, как показал первый ме
сяц работы, они по плечу 
животноводам. За январь 
произведено 657 тонн моло
ка, на фуражную корову 
надоено 272 килограмма. 
Это на 85 тонн и 20 кило
граммов больше, чем в ян
варе 1977 года. На 8 тонн 
больше уровня прошлого 
года произведено говядины.

Все молочные комплексы 
перевыполнили свои социа
листические обязательства, 
принятые на январь. Наи
лучших результатов добил
ся коллектив Вершининско- 
го животноводческого комп-

КПСС, Александровский, 
Каргасокский райкомы
КПСС, объединение Томск
нефть, Томское геологоуп- 
равление, обком профсоюза 
рабочих нефтяной и газовой 
промышленности, территори
альный комитет профсоюза 
рабочих геологоразведочных 
работ, партийные, профсо
юзные и комсомольские ор
ганизации предприятий дол
жны всемерно усилить рабо
ту по мобилизации коллек
тивов на досрочное выполне
ние социалистических обяза
тельств.

о в н е

ел ь с т в
лекса, которым руководит 
депутат Верховного Совета 
РСФСР А. И. Лукина. За 
месяц произведено молока 
219,6 тонны, или на 45 тонн 
больше, чем в январе 1977 
года. Все молоко реализова
но только I сортом. Высо
кой производительности 
добились операторы машин
ного доения А. В. Иванова, 
Р. В. Иванова, Т. Д. Верши
нина, Л. В. Кинева.

Достигнутые результаты 
стали возможными в пер
вую очередь благодаря чет
кой работе кормоцехов, ко
торые обеспечивают кормо- 
смесями все поголовье.

На производственных со
вещаниях животноводы пе
ресмотрели принятые на 
февраль социалистические 
обязательства в сторону по
вышения и количествен
ных, и качественных пока
зателей.

А. МАКСИМОВ, 
секретарь парткома ОПХ 

им. Б. И. Сидоренко.

СЛЕТ ПОБЕДИТЕЛЕЙ
социалистического соревно
вания состоялся на Томском 
подшипниковом заводе.

Сейчас коллектив пред
приятия выпускает 32 про
цента своей продукции со 
Знаком качества. О наращи
вании производства, повыше
нии качества изделий гово
рилось на этом слете. Мил
лион колец сверх плана ре
шил выпустить в этом году 
коллектив цеха прутковых 
автоматов. Hcjpyro продук
цию — тепловозные под
шипники — должен освоить 
нынче цех железнодорожных 
подшипников. Рабочие взя
ли обязательство изготовить 
их нынче 12 тысяч штук.

На этом слете 194 передо
вика производства награжде
ны почетным знаком «Побе
дитель социалистического со
ревнования 1977 года». Кол
лективу завода вручено пе
реходящее Красное знамя 
горкома КПСС и горис
полкома за ударную работу 
в прошлом году.

П. ТИМОФЕЕВ.

ТЕЛЕГРАММА
ИЗ МИНИСТЕРСТВА
станкостроительной и инст
рументальной промышленно
сти пришла на завод режу
щих инструментов. В ней со
общается, что по итогам 
IV квартала прошлого года 
томичи завоевали переходя
щее Красное знамя Мини
стерства и ЦК профсоюза 
рабочих машиностроения и 
приборостроения.

Нынче коллектив завода 
решил годовое задание по 
реализации продукции вы
полнить к 29 декабря. При
нят встречный план—выпу
стить 'в третьем году пяти
летки дополнительно инстру
мента на 70 тысяч рублей.

И. МАРТЕМЬЯНОВА.

10.000 РУБЛЕЙ 
ЭКОНОМИИ

«Прогресс-1»
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

ПОЛЕТОМ, 6 февраля. 
(ТАСС). Сегодня в 8 часов 
53 минуты московского 
времени после завершения 
программы совместного по
лета произведено отделение 
автоматического грузового 
транспортного корабля
«Прогресс-1» от орбиталь
ного комплекса «Салют-6» 
—«Союз-27».

В ходе совместного поле
та, продолжавшегося 15 
суток, экипажем научно- 
исследовательского ком
плекса «Салют-6» — «Со
юз-27» — «Прогресс-1» вы
полнен большой объем ра
бот.

Осуществлена разгрузка 
корабля «Прогресс-1», де
монтировано использован
ное оборудование систем 
станции «Салют-6» и пере
несено на борт корабля 
«Прогресс-1», установлены 
на штатные места эксплуа
тации и хранения достав
ленные на станцию обору
дование и аппаратура.

■ Экипажем была подго
товлена и осуществлена 
дозаправка в космосе топ
ливной системы орбиталь
ной станции «Салют-6» из 
емкостей корабля «Про
гресс-1». Проведен допол
нительный наддув орби
тального комплекса возду
хом из баллонов тран
спортного корабля. С помо
щью двигательной установ
ки корабля «Прогресс-1» 
выполнена коррекция орби
ты научно-исследователь
ского комплекса.

После полного выполне
ния запланированных опе
раций и экспериментов

в автономном полете
произведено отделение ав
томатического грузового
транспортного корабля
«Прогресс-1» от комплекса 
«Салют-6» — «Союз-27».
Космонавты Романенко и 
Гречко контролировали
процесс расстыковки и от
ход 'грузового корабля.

Транспортный корабль 
«Прогресс-1» перешел в ре
жим автономного полета, в 
ходе которого будут про
должены испытания и от
работка ряда бортовых си
стем. После завершения 
программы автономного по
лета будет произведено 
торможение корабля «Про
гресс-1». Корабль войдет в 
плотные слои атмосферы и 
прекратит существование.

Успешно выполнен
уникальный космический 
эксперимент по доставке с 
помощью автоматического 
транспортного корабля на 
пилотируемую орбитальную 
станцию различных гру
зов, в том числе топлива 
для двигательных устано
вок.

В многосуточном совме
стном полете отработана 
система обслуживания ор
битальных пилотируемых 
комплексов с помощью ав
томатических грузовых
транспортных кораблей.

Экипаж . орбитального 
научно - исследовательско
го комплекса «СалЮт-6» — 
«Союз-27» продолжает вы
полнение исследований и 
экспериментов в соответст
вии с программой полета.

Состояние здоровья и са
мочувствие космонавтов 
Юрия Романенко и Георгия 
Гречко хорошее.

дает прибор, созданный ра
ботниками научно-исследова
тельского кабельного инсти
тута Б. Г. Свинниковым и 
А. П. Шидловским. Он пред
назначен для обнаружения 
кабельных повреждений. 
Сейчас в кабельном произ
водстве много новых прибо
ров, которые контролируют 
размеры изделий, позволяют 
быстро и точно обнаружи
вать дефекты в полуфабри
катах и в готовой продук
ции.

В. АНФИНОГЕНОВ.

ПЛАН ТРЕХ ЛЕТ 
КО ДНЮ КОНСТИТУЦИИ
решил выполнить коллек
тив Кудровского лесничест
ва. В прошлом году на про
тяжении всех четырех квар
талов кудровцы занимали 
первые места во Всероссий
ском соревновании коллек
тивов лесничеств и постоян
но удерживали переходящее 
Красное знамя Министер
ства лесного хозяйства 
РСФСР и ЦК профсоюза ра
бочих лесной, бумажной и 
деревообрабатывающей про
мышленности. В первом 
квартале нынешнего. года 
решено выполнить 33 про
цента годового задания. Свое 
обязательство кудровцы ус
пешно претворяют в жизнь.

В .  К Р Ю К О В .

Х Ш Ф 0 Р Ш Щ И 2
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В научно-исследователь
ском институте электрон
ной интроскопии разрабо
тал и создан прибор для 
контроля качества древеси

ны при разделке хлыстов 
на полуавтоматических ли
ниях леспромхозов. Эта 
разработка представлена на 
Выставку достижений на
родного хозяйства.

Н А  СНИМКЕ: электрон
ная установка «Тайга-3» на 
нижнем складе Тимирязев
ского лесопункта Томского 
Л П К

Ф«ю Е. Лисицына.

J

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



Я! 2 КРАСНОЕ ЗНАМЯ * 8 февраля 1978 года

Н А  П Е Р Е Д Н Е М  К Р А Е

В сложных
у е л о

Зимний период сельско
хозяйственных работ про
ходит нынче в довольно 
сложных условиях. Они 
определены главным обра
зом тем, что совхозы рай
она не смогли из-за небла
гоприятного прошлого лета 
обеспечить общественное 
животноводство кормами в 
достаточном количестве. 
Особенно мало сочных кор
мов и концентратов.

Можно было бы, ссы
лаясь на эти трудности, оп
равдывать недостатки и 
упущения. Но это значило 
поступать не в духе требо
ваний XXV съезда КПСС. 
Коммунисты района проти
вопоставили трудностям 
высокую организованность, 
чтобы не только не- снизить 
достигнутый уровень, но и 
превзойти его. Не просто 
это сделать. Тем более что 
район два года не выпол
няет государственный план 
по производству и продаже 
мяса.

Правильно сориентиро
ваться, мобилизоваться нам • 
помогло постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по обеспе
чению успешного проведе
ния зимовки скота в пе
риод 1977—78 гг.».

В  период зимовки совхо
зы увеличили и производ
ство, и продажу молока и 
мяса. Конечно, это не 
только сиюминутный ре
зультат, а следствие того 
огромного внимания, той 
помощи, которые оказыва
ют сельскому хозяйству 
наша партия, ее Централь
ный Комитет. Только за 
последние семь лет произ
водственные фонды этой 
отрасли экономики района 
выросли в 1,8 раза. Теперь 
у нас работают три совре
менных молочных ком
плекса, создана молочно- 
мясная фирма «Комсо
мольская». Производство 
свинины в совхозе имени 
Кирова увеличилось после 
специализации в 2,3 раза. 
Все это убеждает в том, 
что в самое ближайшее 
время мы получим ощути
мые результаты в произ
водстве - животноводческой 
продукции. Но они не при
дут сами. Требуется боль
шая организаторская рабо
та всех — от руководителей 
до исполнителей.

Специализация и концен
трация производства не 
дадут должного эффекта, 
если труд не будет органи
зован по-новому. Как гово
рится, в новом доме и по- . 
рядки должны быть новы
ми.

Так, в совхозе «Комсомо
лец» созданы молочные 
комплексы, другие произ
водственные мощности. Они 
предусматривают беспри
вязно-боксовую технологию 
содержания скота, двух
сменную работу животново
дов. Потребовались новые 
квалифицированные кад
ры, не только увеличение 
кормов и вполне опреде
ленный их набор. Пока еще 
эти задачи не решены пол
ностью,- Но партком, . руко
водство совхоза настойчи
во работают в этом плане.

ВИЯХ
Или другой пример. Ком

мунисты совхоза «Новиков- 
ский» стали в нашем, рай
оне пионерами внедрения 
бригадного подряда в жи
вотноводстве. Никто вроде 
бы среди работников ферм 
не был против. А сомнения 
были. «Это что же: кто-то
не вышел на работу, а за 
него делай? А не упадут 
ли заработки?..». К чести 
коммунистов, и прежде все
го руководителей хозяй
ства, — они не только убе
дили сомневающихся в вы
годности и хозяйству, и 
каждому труженику бри
гадного подряда, но соз
дали все необходимые ус
ловия для хозрасчета.

Многое сделала для вне
дрения хозрасчета на фер
ме главный экономист сов
хоза Е. С. Лизина. Пожа
луй, не самое главное, что 
она подготовила необходи
мые расчеты, экономиче
ские обоснования. Она ста
ла еще и душой, организа
тором, пропагандистом пе
редового метода хозяйство
вания. Побывала сама в со
седних хозяйствах, съезди
ла в совхозы Томского 
района, свозила туда доя
рок, провела немало бесед 
— конкретных, с выклад
ками, обоснованиями. Во 
всем этом она находила 
деятельную поддержку
парткома и особенно ди
ректора совхоза Е. В. Мит- 
рушкина.

Теперь уже, когда 
бригадный подряд прижил
ся, можно говорить о его 
эффективности. Выросло 
производство продукции, 
все меньше случаев нару
шения трудовой дисцип
лины. Увеличились и за
работки работников ферм. 
Что очень важно, орга
низаторами производства 
теперь выступают не толь
ко бригадир, заведующий 
фермой, но и доярки, скот
ники, механизаторы. Они 
ревностно следят за ходом 
соревнования, решительно 
пресекают любые попытки 
отдельных своих товари
щей увильнуть от работы, 
тем более совершить про
гул.

Горком партии ориенти
рует и другие хозяйства 
на новые методы оргакиза- 
ции труда. Приходится 
преодолевать и скептицизм, 
и нежелание обременять 
себя новыми заботами.

Горком выработал систе
му организаторской и вос
питательной работы.

Тот же бригадный подряд 
требует и новых форм в 
воспитании людей. Город
ская партийная организа
ция уже не первый год 
ориентирует первичные ор
ганизации на то, чтобы на 
каждой ферме красный уго
лок стал центром всей 
массово-политической рабо
ты. Начали мы с того, что 
все они были хорошо 
оформлены (соответствую
щий набор наглядной аги
тации, мебели). Здесь ста
ли проводиться и собрания, 
и лекции, и беседы. Сюда 
приезжают работники бы
тового обслуживания, здра
воохранения. Здесь высту
пают лекторы, политин
форматоры и небольшие

коллективы художествен
ной самодеятельности. За
ведуют этими красными 
уголками, как правило, ра
ботники сельских учреж
дений культуры. Много дал 
областной смотр красных 
утолков животноводческих 
ферм и комплексов.

Горком КПСС постоянно 
контролирует положение 
дел на фермах. К этому 
подключены активисты на
родного контроля, газета. 
«Причулымская правда». 
Редакция районки органи
зовала общественный смотр 
хода зимовки, проводит 
рейды, публикует материа
лы о животноводах, расска
зывает о социалистическом 
соревновании, вскрывает 
недостатки. Все это очень 
важно. Ведь из 15 молоч
ных ферм 5 работают ниже 
своих возможностей, не 
добиваются запланированной 
продуктивности. Не исполь
зуется такой резерв попол
нения рациона кормления 
животных как хвойная 
мука, до сих пор остается 
высоким падеж животных.

Предстоит значительно 
улучшить использование 
сельскохозяйственной тех
ники. Не хватает, кадров 
механизаторов. Правда,
первые шаги сделаны. Если 
два года назад на 100 трак
торов и комбайнов прихо
дилось 62 механизатора, то 
в 1977 году их было уже 
90. В этом году мы эту 
цифру думаем довести до 
100.

Особое внимание уделя
ем кадрам комбайнеров. В 
течение этого года их 
число будет доведено до 
215. Люди готовятся в сов
хозах, при сельских про
фессиональных училищах.

В Письме ЦК КПСС, Со
вета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ од
ним из основных ударных 
участков на 1978 год наз
вано производство зерна. 
Горком КПСС, партийные 
организации совхозов, хо
зяйственные руководители 
придают этому направле
нию работы первостепен-' 
ное значение. Под урожай 
текущего года полностью 
вспахана зябь, вывезено 
свыше 2 тонн органических 
удобрений на гектар пат-1 
ни. Мы ставим задачу—вы
везти более 4 тонн на гек
тар, а в дальнейшем пла
нируется довести этот пока
затель до 9—9,5 тонны.

Механизаторы взяли обя
зательство завершить ре
монт комбайнов к 1 мая, а 
всей прицепной техники — 
к 23 февраля. До начала 
весенних полевых работ бу
дет завершен в основном 
ремонт кормозаготовитель
ной техники. Сейчас подго
товка техники идет с опе
режением сроков, назван
ных в обязательствах.

В текущем году плани
руется получить по 17 цен
тнеров зерновых с каждого 
гектара, план трех лет по 
продаже молока выполнить 
к  1 декабря 1978 года, зна
чительно повысив качество 
производимой продукции 
полеводства и животновод- 

I ства.
Каждый год, каждый ме

сяц надо добиваться новых 
шагов в сельскохозяйствен
ном производстве.

У тружеников сельского 
хозяйства нашего района в 
эти дни боевой настрой, 
большое желание делом от
ветить на Письмо ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ.

А. КОЛТЫКОВ,
первый секретарь Аси-
новского горкома КПСС.

ПРОИЗВОДСТВО кор
мов в нашей области 
отстает от потребно

стей животноводства, а по
этому требует особо серь
езного внимания всех ра
ботников сельского хозяй
ства. Назрела необходи
мость разработки и осу
ществления мероприятий 
по интенсификации кормо
производства. В системе та
ких мероприятий основное 
внимание должно быть со
средоточено на увеличении 
производства кормов с 
каждого гектара земельной 
площади при значйтельном 
снижении затрат на едини
цу корма. В этой связи 
особая роль должна отво
диться интенсивным кор
мовым культурам, повыше
нию удельного веса их в 
структуре посевных площа
дей.

Из кормовых культур в 
наших условиях корнепло
ды дают наибольшее коли
чество корма с единицы 
площади.

Нарымской селекционной 
станцией в течение ряда 
лет проводилось сравни
тельное изучение кормовых 
культур, в том числе раз
личных видов корнепло
дов. Исследования показа
ли, что наиболее интенсив
ной культурой является 
кормовая брюква куузика 
селекции Эстонского науч
но-исследовательского ин
ститута вельского хозяйства. 
При соблюдении разрабо
танной станцией агротех
ники брюква в производст
венных условиях дает уро
жай с гектара до 600 и бо
лее центнеров корнеплодов 
и до 350 центнеров ботвы, 
что соответствует 125 цен
тнерам кормовых единиц 
и 11 центнерам перевари- 
мого протеина с гектара.

Наилучший урожай
брюква дает при густоте 
растений 60—60 тысяч на 
гектаре, или 3—4 растения 
на погонном метре рядка. 
Очень отзывчива на внесе
ние органических и мине

ральных удобрений. В опы
тах по фону навоза 40 тонн 
на гектар и полного мине
рального у д о б р е н и я
(N 90Р90К120) дала урожай 
675 центнеров корнеплодов 
и 302 центнера ботвы с гек
тара. По одним минераль
ным удобрениям в указан
ной дозе получено соответ
ственно 582 и 321 центнер, 
или 107—115 центнеров с 
Гектара сухого вещества.

Ни одна кормовая куль
тура в нашей зоне не 
может конкурировать по 
урожаю с кормовой брюк
вой. Положительная особен
ность этой культуры и в 
том, что ботва поддается 
механизированной уборке, 
она не поникает, как у тур
непса, а легко скашивается 
косилкой - измельчител е м 
КИР-1,5 и может быть ис
пользована для силосова
ния или скармливания в 
зеленом виде, а корнепло
ды хорошо подкапывают
ся картофелекопателями 
КТН-2.

Корнеплоды отличаются 
не только высокой, но и 
устойчивой урожайностью. 
В последние годы мы полу
чаем их по 450—500 цент
неров с гектара. В  1977 го
ду с площади 15 га убрано 
8.148 центнеров брюквы и 
турнепса, или по 543 цент- 
неюа с гектара.

Большую ценность в 
кормовом отношении пред
ставляет ботва корнепло
дов. Она содержит почти

столько же кормовых еди
ниц, сколько и корни, и в 
2—2,5 раза превосходит их 
по количеству белка. С 
каждого гектара только 
ботва дает по 20—30 цент
неров кормовых единиц. 
Корнеплоды — вкусный, 
легко перевариваемый корм 
для любого скота. Ценность 
их особенно велика при 
использовании в зимне

стойловый период, когда 
отсутствует зеленый паст
бищный корм. Корнеплоды 
обладают высокими пита
тельными свойствами бла
годаря содержанию боль
шого количества легкоус
вояемых углеводов, мине
ральных веществ (калия, 
натрия, железа, кальция, 
магния) и витаминов. Они 
способствуют повышению 
продуктивности, оказывают 
благоприятное влияние на 
физиологическое состояние 
и плодовитость животных, 
повышают устойчивость их 
ко многим заболеваниям.

Опытам}-! установлено, а 
практикой подтверждено, 
что при использовании 
корнеплодов в рационе ко
ров повышается не только 
их продуктивность, но и 
улучшается качество моло
ка, возрастает в нем содер
жание жира.

Специалисты считают, 
что без корнеплодов нельзя 
правильно сбалансировать 
кормовой рацион по соста
ву минеральных солей и

обеспечить высокую и ус
тойчивую продуктивность 
животных. Они, кроме то
го, содействуют лучшему 
усвоению животными дру
гих кормов. Исследования
ми доказано, что при скар
мливании корнеплодов пе
реваримость грубых и кон
центрированных кормов 
резко повышается.

При наличии в кормовых 
рационах корнеплодов бо

лее нормально происходит 
перевод животных осенью 
с пастбищного на стой
ловое, а весной от стойло
вого к пастбищному содер
жанию. При этом удается 
избежать резкого снижения 
продуктивности.

Скармливание корнепло
дов дойному скоту в зна
чительной степени сдержи
вает падение удоев у коров 
в первые месяцы лактации. 
Опыты и практика показа
ли, что высокую продук
тивность можно удержать в 
продолжение 5—6 месяцев 
после отела, если в рацио
не коров достаточно корне
плодов. Их влияние в этом 
случае так же благоприят
но, как выгон коров на 
пастбище, то есть равно
значно переводу на паст
бищное содержание.

Велико также агротехни
ческое значение корнепло- 

,дов как пропашных куль
тур, окультуривающих поч
ву и помогающих, в част
ности, очищению полей от 
сорняков. Для многих

культур корнеплоды явля
ются прекрасным, пред
шественником.

Нарымская государствен
ная селекционная станция 
уделяет бЬльшое внимание 
производству этих кормов. 
В последние годы мы 
скармливаем 2—2,5 тонны 
корнеплодов на корову. Ре
зультаты исследований по
казали, что в наших усло
виях целесообразно выра
щивать два вида — кормо
вую брюкву для использо
вания в зимнее время, так 
как эта культура имеет 
длительный вегетационный 
период и накапливает ос
новной урожай к концу 
осени, и турнепс — как 
культуру с более коротким 
периодом вегетации, кото
рая дает хороший урожай 
корнеплодов и ботвы уже 
во второй половине августа. 
Выращивая эти виды кор
неплодов, мы используем 
турнепс в августе—сентяб
ре, а кормовую брюкву — 
с октября по март—апрель. 
Особенно интенсивно даем 
их, по 30 и более кг в сут
ки на корову, осенью, в пе
риод перевода животных с 
пастбищного на стойловое 
содержание. В зимний пе
риод эта доля в рационе 
скота составляет в среднем 
10—15 кг. Таким образом 
в продолжении 6—7 меся
цев в году дойное стадо 
ОПХ селекционной стан
ции обеспечено этим цен
ным кормом.

Наряду с другими меро
приятиями кормовые кор
неплоды; безусловно, спо
собствуют повышению про
дуктивности молочного 
животноводства. В про
шлом году удой от коровы 
составил 3.278 кг, что на 
88 кг больше 1976 года, 
производство молока уве
личилось на 668 центнеров.

С. ХРИСТОЛГОБОВ,
заместитель директора
по науке Нарымской 
государственной селек

ционной станции.

П Е Р Е Д О В О Й  О П Ы Т - В С Е М

К О Р М О В Ы Е

К О Р Н Е П Л О Д Ы
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В Ф О Н Д  М И Р А
Стальные ободки аккурат

но навешиваются на спе
циальные подвески. Тысячи 
таких деталей подготавлива
ют работники отдела кад
ров. Затем ободки направ
ляются в специальные печи 
для окраски. На этой и дру
гих вспомогательных опера
циях сегодня заняты в цехе 
№ 6 десятки работников от
делов завода. В других це
хах также трудятся работ
ники заводоуправления.
Так, в прошедшую субботу 

на манометровом заводе 
проходил субботник, зара
ботанные во время которого 
деньги предназначены в 
Советский фонд мира.

С большим ' воодушевле
нием провели субботник ра
бочие механического цеха 
№ 4. Секретарь парторгани
зации цеха, старший мастер 
корпусного участка Юрий 
Иннокентьевич Соболь гово
рит:

1— Свыше 600 рублей пере
числит в Фонд мира кол
лектив нашего цеха. В этот 
день наш участок изготовил 
800 штук гидравлических 
пружин, 700 пластмассовых 
корпусов. Хорошо в этот 
день трудятся бригады А. А. 
Файта, Г. С. Рагозина, тока
ри Е. Васильев, Т. Кунаев, 
сверловщица Т. Азарова.

На упаковке запчастей

механизмов приборов образ
цы ударной работы показы
вали работники заводской 
бухгалтерии Л. В. Шелкова 
и Г. К. Русских.

Субботник прошел органи
зованно. К часу дня трудо
вой праздник закончился. 
Свыше трех тысяч рублей 
перечислили манометровцы 
в этот день на счет Совет
ского фонда мира.
, Следующий субботник 
пройдет на орденоносном 
заводе 25 февраля. Деньги 
от него также пойдут на 
укрепление мира во всем 
мире.

П. ВОЛОДИН.

В ФАНГОВОМ ЦЕХЕ ТОМСКОЙ ТРИКОТАЖНОЙ 
ФАБРИКИ ТРУДИТСЯ МНОГО ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ЛЮ
ДЕЙ. УДАРНИКИ КОММУНИСТИЧЕСКОГО ТРУДА, ПО
БЕДИТЕЛИ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ,

о х т п и я ш и ю а  с. ДВУМЯ ИЗ НИХ — ЭТО ВЯЗАЛЬЩИ
ЦЫ КАВАЛЕР ОРДЕНА «ЗНАК ПОЧЕТА» НАДЕЖДА 
СЕМЕНОВНА СВАНИНА (СЛЕВА) И ЕКАТЕРИНУ) 
АЛЕКСЕЕВНА ЛЫСКОВА. ПО ЧЕТВЕРТИ ВЕКА ПРО
РАБОТАЛИ ОНИ НА ФАБРИКЕ, И КАЖДЫЙ ИХ РА
БОЧИЙ ДЕНЬ СЛАВЕН ТРУДОМ.

Фото Е. Лисицына.

НАСТУПЛЕНИЕ БЕЗ ПОДДЕРЖКИ Юб и л е ю
посвящается

П О  С Д Е Л А Й  H A U i l i X

В Ы С ТУ П Л ЕН И И

В Е Д У Т  П О РО Й  П ЕР В О П Р О Х О Д Ц Ы , О С В А И В А Я  Н О ВЫ Е Н Е Ф Т Я Н Ы Е  М ЕС ТО РО Ж Д ЕН И Я «КОГДА РЕМОНТ 
«НА Г Л А 3 О К»На новые площади мы 

приходим первыми. Тако
ва специфика нашего спе
циализированного строи
тельного управления. Про
кладываем в непроходимых 
местах дороги, ведем под
готовительные работы,
строим кустовые ■площадки 
для бурения скважин. Ра
бота не такая заметная, ко
нечно, как у буровиков. 
Там только одна вышка 
уже романтический вид 
придает их профессии. Но 
без наших механизаторов 
эти вышки в тайге не по
явятся.

Так вот, в прошлом году 
наше управление сработало, 
не буду говорить, что хоро
шо, но на твердое «удов
летворительно». ‘ Подтвер
дить это могу конкретными 
цифрами: сдали буровикам 
21 жустовую площадку вме
сто 17 по плану, более чем 
на десять километров пере
выполнили задание по про
кладке лежневых дорог, 
вывезли и уложили 488 
тысяч кубометров грунта 
и 96 тысяч — леса.

В 1977 году мы начали 
подготовительные работы 
на васюганской группе 
нефтяных месторождений. 
В« сь первый квартал про
бивали зимник, перебрасы
вали в Катыльгу технику, 
ремонтировали жилье. И 
только 22 марта начали 
строить тракторный проезд 
Катыльга — Пионерный 
протяженностью 37 кило
метров.

Высадились мы на совер
шенно необжитое место, к 
тому же далеко удаленное 
от базы. И все-таки за де
вять месяцев построили де
сять километров дорог. А 
всего в 1977 году удельный 
вес работ на Васюгане со
ставил 19 процентов от об
щего объема подготовитель
ных.

Да, мы в целом справи
лись с главными задачами 
прошлого года. Однако это 
не означает, что все было 
хорошо и гладко. Недостат
ков, к сожалению, тоже 
хватало. Мы не всегда со
держали в хорошем состоя
нии подъездные пути к бу
ровым, порой срывали сро
ки строительства .кустов, 
нечетко работал карьер. 
Случалось, что даже месяч
ные задания по строитель
ству не выполняли. Наша 
вина, конечно, в этом пер
востепенная. Но недостатков 
могло быть гораздо мень
ше, если бы смежники ока
зывали нам настоящую 
поддержку. Я говорю об уп
равлении технологического 
транспорта, авиаторах, базе 
производственно - техноло
гического оборудования и 
комплектации.. Но особенно 
нас подводят строители 
жилья. За два прошедших 
года мы не получили ни 
одного квадратного метра 
жилой площади. И пока не 
видим перспективы. Вот и 
получается, что объемы ра
бот возрастают значи

тельно, а численно выра
сти управление не может.

Задачи на 1978 год перед 
нами поставлены очень 
большие. В первом квар
тале мы должны закон
чить дорогу Катыльга — 
Пионерный и построить од
ну кустовую площадку на 
Оленьем месторождении. В 
районе Нижневартовского 
месторождения нужно от
сыпать 9 кустовых площа
док (в том числе и под 
разведочные скважины), 
проложить более 13 кило
метров лежневых дорог. В 
целом годовая программа 
управления выглядит так: 
освоить нужно 6 миллионов 
рублей — это 29 кустовых 
оснований и 54 километра 
лежневых дорог.

Выполнить эту програм
му не просто. Особенно нас 
волнует медленное разви
тие работ на Нижневартов
ском месторождении. Здесь 
г. первом квартале мы еже
дневно должны вывозить 
по 2.000 кубометров грунта 
и 350 кубометров леса. На 
самом деле вывозим пока 
по 500 кубов грунта и треть 
нормы леса. И большего 
сделать не можем. Судите 
сами: ведь от управления
технологического тран
спорта работают у нас все-, 
го три лесовоза, хотя g 
прошлом году дорожников 
обслуживали 6—8 машин 
ежедневно. Запаса леса 
сейчас на трассе нет, поэто
му дорожники рабочий 
день начинают в 11—12 ча

сов. Простои — это одна 
сторона проблемы. Другая 
заключается в том, что 
сейчас в затопляемой части 
нахбдится 25 тысяч кубо
метров леса. Вывезти его 
необходимо в ближайшие 
три месяца, иначе его уне
сет во время половодья. 
Справиться с этим объемом 
могут не менее 9—10 лесо
возов. Поможет нам управ
ление технологического
транспорта — значит, спа
сем лес, обеспечим строите
лей лежневок материалом.

И еще одна - проблема в 
отношениях с транспортни
ками. Для того, чтобы дер
жать подъездные дороги в 
нормальном состоянии,
необходимо отсыпать их 
песком. Ежедневно из карь
ера можем ' отгружать по 
2.000 тысячи кубометров 
этого материала. Но' не 
хватает автомобилей. С уп
равлением технологическо
го транспорта мы даже до
говорились о том, что на 
вывозке грунта выдадим 
водителям аккордный на
ряд. Казалось бы, впрямую 
заинтересовали транспорт
ников. Но пока и это не 
помогает. А без их гаран
тированной поддержки на
ступление на новые нефтя
ные месторождения вести 
невозможно.

Хотелось бы высказать 
пожелание и нашим дру- 
зьям-авиаторам. На Ка- 
гыльге мы построили осве
щенную вертолетную пло
щадку для того, чтобы хо

тя бы один вертолет мог 
работать круглосуточно. 
Есть в этом большая необ
ходимость. Но авиаторы 
под различными предлога
ми от ночных полетов от
казываются. Хотелось бы в 
этом вопросе найти с ними 
взаимопонимание.

Конечно, успех большого 
дела зависит и от .того, на
сколько эффективно мы 
будем находить внутрен
ние резервы. А они у нас 
есть. Например, это двух-, 
трехсменная работа не 
только карьеров, но и до
рожных бригад, вы
сококачественный ремонт 
техники, более интенсив
ное ее использование. В на
чнем коллективе обсуж
далось Письмо ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ. Ре
шено в нынешнем году со
хранить трудовой ритм 
юбилейного года. Лозунг — 
сегодня работать лучше, 
чем вчера, завтра лучше, 
чем сегодня, — взят кол
лективом на вооружение. А 
лучше — это значит делать 
упор на качество работ, на 
повышение эффективности, 
на рост производительности 
труда. Именно в этом—серд
цевина социалистического 
соревнования, как и вооб
ще всей нашей хозяйствен
ной деятельности.

П. НЕСТЕРОВ, 
начальник специализи
рованного строительно

го управления № 5. 
пос. Стрезкевой.

60-летию Вооруженных 
Сил СССР был посвящен 
семинар лекторов Том
ска, выступающих по 
военно - патриотической 
тематике. На нем присут
ствовали ветераны граж
данской и Великой Оте
чественной войн, военру
ки школ, преподаватели 
техникумов, военных ка
федр вузов, работники 
райвоенкоматов и обл- 
военкомата.

Старший преподаватель 
кафедры марксизма-ле
нинизма высшего военно
го командного училища 
связи А. Н. Егоров сделал 
доклад «60 лет Вооружен
ных Сил СССР». «Вар
шавский Договор — на
дежный страж завоеваний 
социализма» — тема лек
ции заместителя- началь
ника кафедры военного 
училища Н. А. Сарандае- 
ва. На семинаре выступи
ли также председатель 
обкома ДОСААФ С. И. 
Богачев, начальник об
ластных курсов граждан
ской обороны В. А. Попов, 
старший преподаватель 
университета Г. В. Епо- 
нешникова.

В. ФИРСОВА,
референт областной 
организации общества 

«Знание».

Так назывался материал, 
опубликованный в нашей 
газете 5 января с. г. Автор, 
слесарь Колпашевского авто
предприятия А. Данилов, 
критиковал руководителей 
предприятия и областного 
автотранспортного управле
ния за невнимание к техни
ческому совершенствованию 
ремонтной базы. В редакцию 
поступил ответ, подписанный 
главным инженером област
ного транспортного управ
ления Ю. Кропочевым. В 
нем говорится:

Выступление газеты об
суждено на собрании кол
лектива Колпашевского 
АТП, а также в транспорт
ном управлении. Критиче
ские замечания, высказан
ные в корреспонденции, пра
вильны. Они послужили 
предметом серьезного раз
говора на собрании авторе
монтников, водителей, ин
женерно-технических работ
ников. Утвержден план ор
ганизационно - технических 
мероприятий, предусматри
вающих з'лучшение органи
зации труда и повышение 
качества ремонта.

В частности, на промежу
точном складе управления 
будет создан оборотный 
фонд запасных агрегатов, 
других узлов и деталей в 
количестве более ста наи
менований. В автопредприя
тии оборудуют стенд для 
обкатки двигателей, смон

тируют мойку мелких дета
лей в агрегатном цехе, ус
тановят колонку для за
правки маслом двигателей. 
Улучшится техническое ос
нащение участков ремонта.

Колпашевское АТП приоб
рело часть недостающего 
оборудования, Но полная за
мена устаревших станков на 
новые связана с определен
ными трудностями.

Улучшению организации 
ремонта и повышению его 
качества будет способство
вать. внедрение в 1978 году 
на Колпашевском АТП про
грессивной косвенно-сдель
ной системы оплаты труда 
ремонтных рабочих, которая 
хорошо зарекомендовала се
бя на передовых автопред
приятиях областного центра. 
Намечены меры и по улуч
шению технического об
служивания автомобилей. 
Томское транспортное уп
равление оказывает помощь 
в осуществлении этого плана 
и постоянно контролирует 
его выполнение.

В целях повышения ква
лификации инженерно-тех
нических работников, авто
ремонтных рабочих и рас
пространения передового 
опыта в Томске будут созда
ны два образцово-показа
тельных предприятия (авто
колонны Ш  1235 и 1977) 
по организации ремонта и 
технического обслуживания 
автомобилей, »
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Состоялся пленум областного совета профсоюзов. До
клад об итогах декабрьского (1977 года) Пленума ЦК 
КПСС и задачах профсоюзов, вытекающих из речи на 
Пленуме Генерального секретаря ЦК КПСС, Председа
теля Президиума Верховного Совета СССР товарища 
Л. И . Брежнева, сделал председатель облсовпрофа Ш. -С. 
КОЗЫРЕВ.

Наша страна вступила в 
третий год десятой пяти
летки. Под руководством 
областной партийной орга
низации профсоюзы прово
дят большую работу по 
мобилизации трудящихся 
на успешное выполнение ее 
заданий. Как и прежде, 
первостепенное значение 
уделяется повышению эф
фективности производства, 
качеству работы, использо
ванию всех имеющихся 
резервов. Вот цифры и 
факты.

В минувшем году сверх 
плана реализовано продук
ции более чем на 12,5 мил
лиона рублей. За счет по
вышения производительно-. 
сти труда получено 86 про
центов прироста объемов 
производства. На стройках 
области освоена большая 
сумма капитальных вло
жений. В  строй дейст
вующих вошел ряд важ
ных для экономического и 
социального развития обла
сти объектов.

За два года пятилетки 
построено 850 тысяч квад
ратных метров жилья, жи
лищные условия улучщили 
около 77 тысяч человек. 
Труженики сельского хо
зяйства по сравнению с 
1976 годом увеличили за
купки молока, яиц, овощей. 
Увеличилось поголовье 
крупного рогатого скота, 
свиней, птицы. За успехи в 
юбилейном году переходя
щими Красными знаменами 
обкома партии, исполкома 
областного Совета народ
ных депутатов, президиума 
облсовпрофа и обкома ком
сомола награждены Киров
ский, Александровский . и 
Кривошеинский районы, 
объединение «Контур», трест 
Томскнефтестрой, Линев- 
ский леспромхоз, Западная 
иефтегазоразведочная экс
педиция, колхоз «1 Мая» 
Первомайского района, а 
всего 50 коллективов и 
свыше 250 передовиков про
изводства.

Сделано немало. «Необхо
димо, — сказал на Плену
ме товарищ Л. И. Брежнев, 
— сохранить, закрепить

трудовой порыв и ритм 
юбилейного соревнования. 
Сегодня работать лучше, 
чем вчера, завтра — лучше, 
чем сегодня. Таков лозунг 
дня. А лучше — это значит 
упор на качество, на эф
фективность, на рост про
изводительности труда.
Именно здесь — сердцевина 
социалистических обяза
тельств, как и вообще всей 
нашей хозяйственной дея
тельности».

Докладчик и выступав
шие акцентировали вни
мание на нерешенных воп
росах, подчеркивали роль 
социалистического соревно
вания. Председатель обко
ма профсоюза рабочих лес
ной, бумажной и деревооб
рабатывающей промыш
ленности Г. Г. Исаков зая
вил, что в минувшем году 
лесозаготовители не спра
вились с установленными 
планами и принятыми обя
зательствами. В январе ны
нешнего года обстановка 
мало изменилась. Действу
ют в основном те же при
чины: неэффективно ис
пользуются рабочее время, 
техника, особенно лесовоз
ная. 16 процентов рабочих- 
сдельщиков в Томлеспроме 
не выполняют нормы вы
работки. Нынче будет об
ращено особое внимание на 
соревнование укрупненных 
бригад прд девизом «Ни од
ного отстающего рядом!».

«Улучшать организацию 
социалистического сорев
нования, повышать его дей
ственность — первейший 
долг партийных, советских, 
профсоюзных и комсомоль
ских организаций», — так 
записано в Письме ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ. Но на всех ли 
предприятиях постоянно 
совершенствуют его формы 
и методы? К сожалению, 
нет. В организации сорев
нования еще много форма
лизма. Чем объяснить та
кие факты? Ряд районов, в 
том числе Верхнекетский, 
Первомайский, Томский, не 
выполнили планы 1977 года 
по реализации продукции,

16 процентов предприятий 
промышленности области 
не справились с планами 
по производительности тру
да. Ряд коллективов сры
вает договорные поставки, 
не выполняет плановые за
дания по ' номенклатуре. Не 
выполнен план по произ
водству товаров культурно- 
бытового назначения. До
пущено снижение молочной 
продуктивности в хозяйст
вах отдельных районов.

Иные почины и инициа
тивы трудящихся не «до
ходят» до каждого рабоче
го места. Например, почин 
москвичей выполнить план 
трех лет пятилетки к го
довщине Конституции СССР 
был сразу подхвачен в объ
единении Сибкабель, но 
должной массовости здесь 
еще не добились. Не на
шел в других коллекти
вах опыт регулярного про
ведения смотров по эконо
мии и бережливости на 
подшипниковом заводе. О 
нем рассказал в газете 
«Правда» рабочий этого 
предприятия, член обкома 
партии П. К. Афонин. А 
ведь системный подход, 
проверенный, кстати, вре
менем, дает огромный эф
фект.

Важной остается пробле
ма повышения организо
ванности, порядка и дис
циплины на всех участках 
нашей работы — дисципли
ны и трудовой, и техноло
гической, и плановой. 
Взволнованно прозвучало 
выступление формовщицы 
завода «Сйбэлектромотор», 
члена облсовпрофа, Героя 
Социалистического . Труда 
В. М. Горемыкиной:

— Что движет миллио
нами советских людей, ко
торые самоотверженно тру
дятся на благо нашей Ро
дины? Чувство хозяина 
своей страны, радость сво
бодного труда, беззаветная 
преданность ленинской
партии.

Рассказав о том, как кол
лектив завода соревнуется 
под девизом «За 26—28 про
центов в первом квартале», 
постоянно улучшает каче
ство изделий (40,3 процента * 
их поставляются со Зна
ком качества), В. М. Горе
мыкина сказала:

— Администрации надо 
проанализировать, почему

медленно осваиваются но
вые мощности, особенно по 
литейному цеху. Много 
брака дает сданная в экс
плуатацию автоматическая 
линия по отливке корпусов.

На заводе не все благо
получно с трудовой дис
циплиной. Высоки потери 
от прогулов, опозданий, 
пьянок. Надо усилить роль 
в этом деле каждого кол
лектива. Движение «В 
профгруппе — ни одного 
нарушения трудовой дисцип
лины» требует всяческой 
поддержки.

Пекарь Томского хлебо
комбината, член облсовпро- 
фа Т. Н. Самлкжова кри
тиковала руководителей 
второго хлебозавода за низ
кую санитарную культуру 
на предприятии.

Производительность тру
да — наиболее обобщенный 
показатель эффективности 
производства. Об этом го
ворили и докладчик, и вы
ступившие начальник до
мостроительного комбината 
Е. А. Калугин, бригадир 
слесарей Томского кирпич
ного завода . П. П. Путин- 
цев, главный бухгалтер 
треста Томскпромстрой
П. С. Кондратов. Особо 
подчеркивалась роль хоз
расчетных бригад. В этих 
коллективах, как правило, 
выше производительность 
труда, экономия материа
лов, крепче дисциплина. В 
области организовано со
ревнование строительных 
организаций по внедрению 
бригадного подряда. Много 
делается в' этом отношении 
в Томском управлении 
строительства. Бригадный 
подряд — не самоцель, а 
средство повышения эф
фективности. Нужно после
довательно совершенствовать 
планирование, организацию и 
управление производством, 
обеспечить постоянное вни
мание к нему со стороны 
хозяйственных руководите
лей и профсоюзных коми
тетов.

На декабрьском Пленуме 
ЦК КПСС Леонид Ильич 
Брежнев определил задачу 
комплексного освоения недр 
и развития производитель
ных сил Западной Сибири 
как программу особого 
значения. Профсоюзные ор
ганизации области должны 
принять самое активное уча

стие в "осуществлении за
дачи двухкратного увели
чения добычи нефти и объ
ема геологоразведочных ра
бот, определенных шестым 
пленумом областного коми-, 
тета партии. Организатор
ская работа профсоюзных 
комитетов должна быть на
правлена на развитие соци
алистического соревнования 
за своевременный ввод в 
эксплуатацию нефтепровода 
Васюган — Раскино, повы
шение качества буровых ра
бот, более полное использо
вание имеющихся мощно
стей. Об этом говорил.-пред
седатель обкома профсоюза 
рабочих нефтяной и газовой 
промышленности А. В. Алек
сеев.

На пленуме облсовпрофа 
выступила заведующая 
промышленно - транспорт
ным отделом обкома пар
тии Н. А. Козловская.

Пленум принял постанов
ление, в котором целиком 
и полностью одобряет, го
рячо поддерживает реше
ния декабрьского (1977 г.) 
Пленума ЦК КПСС, поло
жения и выводы, изложен
ные в речи на Пленуме Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР товарища Л. И. Бре
жнева.

Основной задачей, гово
рится далее в постановле
нии, считать мобилизацию 
всех трудящихся на успеш
ное выполнение планов, за
даний десятой пятилетки 
каждым трудовым коллек
тивом, отраслью, районом, 
городом. Направить усилия 
соревнующихся на решение 
ключевой задачи — береж
ное, рациональное исполь
зование всего, чем мы рас
полагаем, на борьбу с бес
хозяйственностью, расточи
тельством, излишествами. 
Руководствуясь Письмом 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ «О развертывании 
социалистического соревно
вания за выполнение и пе
ревыполнение плана 1978 
года и усилении борьбы за 
повышение эффективности 
производства и качества 
работы», уделить особое 
внимание максимальному 
использованию всех резер
вов, достижению наивыс-, 
ших результатов при мень
ших затратах.

Б ЫЛ он высоким, силь
ным, здоровым. Но на 
войну его не взяли — 

из-за ребятишек. Их тогда- 
было пятеро, считался мно
годетным отцом. В Криво- 
.шеинском военкомате Ми
хаилу Карповичу Хренюку 
дали бронь: надо и в колхо
зе кому-то остаться.
• — Пройди весь наш край 

— • а, почти што одни бабы в 
дому, — говорит мне' Анна 
Филипповна Можарова.

Это про улицу Колхозную, 
лет уж двести -ей, с нее 
Иштан и начинался. Живут 
здесь в . основном старые 
люди, коренные иштанцы. 
Молодые селятся за их ого
родами,- на широкой улице 
имени 50-летия ВЛКСМ, в 
желтых от свежего дерева 
двухквартирных домах, да 
около оерезовой рощи в 
двухэтажных веселеньких 
коттеджах из кирпича. Но 
Колхозная мне нравится 
больше. Стоят ее дома це
пью на высоком крутом 
яру, первыми принимают 
на себя ветра, первыми чув
ствуют, когда весной оттаи
вает тайга. Она лежит вни
зу, иссиня-черная с белы
ми полянами, и заснежен
ная Менгерь большаком 
идет через нее к Оби.

— В этой самой Менгери 
мы и рыбачили всю войну, 
подледно и по половодью, — 
вздохом прерывает молча
ние Анна Яковлевна Криво- 
шеина..— В артели все жен
щины. Михаил ,Хренюк 
один среди нас. Вот где ра
ботяга-то был! Ночью под
нимет, бывало: «Бабоньки,
неводить вставайте. Много 
рыбы сейчас можно взять». 
А нам тяжело выходить но
чью, да К комарам, а то еще 
и на дождик. Он махнет ру
кой: дескать, бог с вами. И 
пошел. Ну, так нам же 
стыдно, ворчим, но следом 
шагаем. Он за троих сро- 
бит и никогда не укорит.

— Это уж точно — до ра
боты был жадный, — жен
щины согласно кивают и, 
перебивая друг друга, начи
нают рассказывать про Хре- 
нюка. Как он по 200 копен 
сена в день метал. Как в 
Володино ездили за хлебом 
и он один греб (жалел их), 
продвигая осевшую по са- 

. мые борта от тяжелых меш
ков лодку. Как сеяли, бро
сая руками зерна в землю. 
Бабенки, кто похитрее, на
вешивали небольшие чугун
ки, чтобы потом на другой 
конец поля пойти за попол
нением и по дороге отдох
нуть. А Михаил взваливал 
через плечо пшеницы пол
ный мешок, чтобы времени 
рабочего не терять.

— Да ты сходи к Кате Се
ливановой, — советует мне 
Анастасия Яковлевна Кри- 
вошеина, сестра Анны Яков

левны. — Она тебе расска
жет, как. смолу с Михайлой 
Карпычем добывали. Вот 
уж где были дела-то!

— И не поминай смолье,— ■ 
сверкнув на меня очками, 
улыбается Екатерина Ива
новна. Потом кладет на стол 
недовязанный носок. (— Нам 
эти сосновые корни тяжело 
достались! Пни станешь рас
пиливать — пилу не прота
щишь. Нас четверо, мы по 
переменке, а он один, как 
заведенный. Жара, пауты 
едят, кровь по лицу струй
ками течет, а он хоть бы

сказали мне, что живет в 
Иштане человек, по имени 
Хренюк Михаил Карпович, 
который один, после смерти 
жены, вырастил восьмерых 
детей. И каких! Приехала я 
в село и раньше, чем уви
деться с Михаилом Карпо
вичем, пошла к старикам, 
кто его хорошо знал. Стала 
расспрашивать их о том, 
как Хренюк растил детей, а 
услышала в ответ про самого 
отца... Старые люди откры
ли глубинный смысл: хо
чешь узнать, как воспиты
вал, узнай сначала, кто вос-

улица Колхозная. Работает 
11-й год в дорожном участ
ке № 987 трактористом. А 
весной помогает совхозу 
имени Свердлова (Иштан — 
его центральная усадьба) на 
пахоте. В селе один из са
мых уважаемых людей.

В Кривошеине на Доске 
почета у конторы дорожно
го участка я увидела фото
графию Ивана Михайлови
ча. «Хороший, должно быть, 
работник?» — желая услы
шать подтверждение, спро
сила у начальника ДУ-987 
А. Е. Гришанова.
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О ЛЮБВИ К ТРУДУ И «СЕ

КРЕТАХ» СЕМЕЙНОГО ВОС

ПИТАНИЯ, О ТОМ, КАК ОДИН 

ОТЕЦ ВЫРАСТИЛ ВОСЬМЕРЫХ 
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что. Жена его, Елена, уж 
сердиться начинает: «Не
ужели тебе, Михайла, не 
больно? Передохни!». А он 
знай себе отшучивается: 
мол, всю, поди, кровь не 
выпьют, что-то да оставят...

Женщины уставали на 
жаре, шли в тень. А он хо
дил по лесу, искал старые 
пни что пошире — в их 
корнях обычно много смо
лы. За один центнер ее на
числяли 20 трудодней (нема
ло по тому времени). Но де
ло было не только в этом. В 
сосновой смоле очень нуж
дались военные заводы, 
фронт. И в дни яростно па
лящего солнца он, Хренюк 
Михаил Карпович, чувство
вал себя в глубоком тылу 
солдатом. Смола стала его 
пулями, атаками. Его боями.

Вечером колхозницы шли 
по домам, а он в лесу всю 
ночь у костра коптил ко
рень. К утру набирался чан 
темной смолы.

— Однако у нас в Иштане 
никто не видел, чтоб Хре- 
нгок просто так сидел, отды
хал. А? — обернулась Ека
терина Ивановна к мужу.

Евгений Степанович Дья
ченко как-то особенно хит
ро потеребил ус.

— Мы с ним в Красном
Яре на лесоповале работали. 
Тяжеленный труд! Разогнуть 
спину маленько надо, я и 
скажу: «Закурим, что ли,
Михаил?» — «Закурим!» — 
отвечает. А сам папироску в 
зубы и пошел махать топо
ром...

Вот ведь как интересно 
получилось. В  Кривошеине

питывал. Потому что, сказал 
мне Евгений Степанович 
Дьяченко, друг и односель
чанин Хренюка, все в детях 
от отца: и то, что они рабо
тящие, и то, что к людям 
человечные.

Он никогда не говорил им 
высоких слов о труде, не 
рассуждал с ними о том, 
для чего, хак и сколько на
до работать. И никогда не 
заставлял работать. Но 
сколько помнит себя каж
дый из них, в доме всегда 
было так устроено, что само 
собой разумелось: жить —
значит работать. Не абы как, 
чтобы только иметь кусок 
хлеба, а во всю силу, какая 
в тебе есть, с удовольствием.

Когда сыну Ивану испол
нилось 14 лет и он оставил 
школу, отец взял его с со
бой валить лес в Красный 
Яр. Мать тогда еще была 
жива, не хотела пускать. Но 
Михаил Карпович решил 
про себя, что самое время 
дать парню понять, что та
кое настоящий труд.

— Морозы переваливали 
за 40. Отец поднимался в 5 
утра, разжигал костер, еду 
варил, потом будил меня,— 
вспоминал Иван Михайло
вич. — Темень. Кроме нас, 
на деляне еще никого нет. 
Мы три здоровенных лесины 
сосновых успеем свалить, а 
люди только на работу идут. 
Вечером уже никого в лесу 
не останется, а отец все ва
лит. И я с ним.

Сейчас Иван Михайлович 
живет по-прежнему в Иш
тане, в старом отцовском 
доме, которым кончается

— Не хороший, а ценней
ший, — поправил меня 
Александр Емельянович. — 
Не было ни одного случая, 
чтобы его дорога (50 кило
метров от Володина до Ни
кольского) осталась неочи
щенной. И в выходные вы
езжает на тракторе, если 
знает, что из-за снега может 
приостановиться движение. 
Следит за своим участком, 
как хороший хозяин за ог
радой вокруг дома.

В 1953 году, когда умер
ла жена Елена Степановна, 
у Михаила Карповича на 
руках осталось восемь де
тей. Самому младшему, 
Юре, было восемь месяцев... 
Всего их у него десять, но 
двое старших в ту пору уже 
не жили с ним: Виктор слу
жил в армии, Галина рабо
тала в Томске.

В деревне удивляются, как 
только поднял такую ораву 
Михаил Хренюк на ноги, И 
хотели ведь люди помочь: 
племянник Сергей уж как 
просил, чтоб отдал ему Юру 
в дети. Михаил отказал: по
ка живой, дети будут при 
отце.

Не нужно и говорить, как 
стало без матери плохо. Но 
уклад жизни в доме Хренни
ков не изменился. Михаил 
Карпович, как и прежде, от 
зари до зари работал в кол
хозе. , А ребятишки хозяйни
чали. Они давно привыкли 
к этому. Двойняшки Надя и 
Валя (им было по четыре 
года) подметали пол в избе, 
13-летняя Шура пекла хлеб 
в русской печке (еще при 
матери научилась); Саша,

которому было девять лет, 
колол дрова, чистил в ко
ровнике, Клава доила коро
ву. И все сообща водились с 
Юрой. Вечером приходил 
отец. Садились ужинать. 
Все вместе — и какие это 
были радостные минуты!

Летом, еще хозяйки коров 
не выгоняли, Михаил Кар
пович, сготовив ребятишкам 
завтрак, поднимал их на 
огород (а он у Хренюков 
был большой). Давал зада
ние: прополоть грядки или 
картошку окучить. А с ра
боты возвращался — прове
рял.

— Они у меня друг друга 
растили. Как по лестнице, 
втаскивали со ступеньки на 
ступеньку один другого, — 
негромко рассказывает Ми
хаил Карпович. — Шура в 
15 лет пошла на ферму. Вот 
уж 21 год дояркой. Вышла 
она замуж за кривошеинско- 
го парня, но осталась в Иш
тане, из-за Нади с Валей. 
Как, переживала, они без 
меня будут? Кончили дев
чонки “по восемь классов. 
Надя на ферму собралась 
идти, но Шуре очень хоте
лось, чтобы сестренка даль
ше училась. А потом двой
няшки в город уехали, одна
— к Клаве, другая — к Га
ле. Так Шура все равно им 
помогала.

Юра, совхозный шофер, 
до сих пор живет в семье 
сестры, Александры Михай
ловны Осиненко, одной из 
лучших доярок Иштанского 
отделения. И Михаил Кар
пович с ними. Ходит за ско
тиной, нянчится с внуком 
Сережей. Двух внучек, Шу
риных дочек, уже вырастил
— в школе учатся.

Трое детей его осталось в 
Иштане. Четверо — в Том
ске, Валя — в Колпашеве, 
Виктор — в Киеве, Лю
ба — в Азербайджане. Но 
на большие праздники и 
летом приезжают к от
цу, в дом из сосновых 
бревен, который он сам 
17 лет назад построил на 
улице Колхозной и где жи:  
вет сейчас с семьей Шуры.. 
Веселым гуртом идут косить 
сено, садить картошку. В де
ревне завидуют: «Наградил
бог Михаилу детьми!».

— Да, я богатый, — согла
шается он. — 19 внуков у 
меня, два правнука. Дети 
мои любят работать.

Я разглядела, какие у него 
тяжелые большие руки. Они 
сейчас похожи на сосновые 
с изломом корни, которые 
Михаил Карпович когда-то 
вырубал на смолу. В них 
так же, как и в тех корнях, 
была главная сила жизни. 
Ее он, Михаил Хренюк, пе
редал детям. Самому проч
ному своему следу, что че
ловек может оставить после 
себя.
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о б с у ж д е н и е
ХАНОЙ, 6 февраля. По

литбюро ЦК Коммунисти
ческой партии Вьетнама 
опубликовало постановле
ние о предстоящем всена
родном обсуждении проек
та новой конституции Со
циалистической Республики 
Вьетнам. Политбюро ЦК 
паотии призывает все пар
тийные , организации, всех 
коммунистов активно моби
лизовать население на уча
стие в обсуждении проекта 
конституции.

Обсуждение намечено за
вершить к середине ны
нешнего года. Комиссия по

выработке проекта консти
туции изучит поступившие 
предложения, дополнит
проект основного закона и 
вынесет его на рассмотре
ние ЦК КПВ и Националь
ного собрания СРВ.

Это будет третья консти
туция Вьетнамского госу
дарства, говорится в поста
новлении. Славная победа 
нашего народа в длитель
ной, трудной и мужествен
ной борьбе открыла новую 
эру развития независимого 
единого социалистического 
Вьетнама. На этом этапе 
необходим новый основной 
закон — конституция Со
циалистической Республики 
Вьетнам. В ней найдут от
ражение задачи и полити
ческая линия социалисти
ческой революции, опреде
ленные IV съездом КПВ.

Новая конституция Вьет
нама будет и итогом рево
люционных завоеваний, и 
законом победоносного
строительства социализма.

ПЛЕНУМ ЦК КОМПАРТИИ ВЕНЕСУЭЛЫ
КАРАКАС, 6 февраля.

Здесь открылся пленум ЦК 
Компартии Венесуэлы
(КПВ). Он обсудит полити
ческую обстановку в стра
не, рассмотрит ход подго
товки компартии к пред
стоящим в конце года все
общим выборам, подведет 
итоги организационной ра
боты и наметит новые за
дачи партии.

С докладом о положении 
в стране выступил Гене
ральный секретарь КПВ 
Хесус Фариа. Он подверг 
критике экономическую по
литику правительства, ука
зал на onaqHocTb, которую 
представляют продолжаю
щие действовать в Венесу
эле многонациональные

корпорации. Сохраняющая
ся зависимость страны, в 
частности, огромная внеш
няя задолженность, тяже
лым бременем ложится на 
плечи широких трудящих
ся масс, способствует обо
гащению олигархии и мо
нополий.

Докладчик подчеркнул 
необходимость достижения 
единства левых сил в борь
бе за интересы народа.

Генеральный секретарь 
КПВ затронул ряд .между
народных проблем. Он от
метил, что выдающиеся ус
пехи Советского Союза в 
различных областях жизни 
вдохновляют трудящихся 
всего мира.

СЕССИЯ 
КОМИССИИ ООН 
ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА

ЖЕНЕВА, 6 февраля. 
В Женевском дворце 
наций сегодня откры
лась очередная 34-я сес
сия Комиссии ООН по 
правам человека. Ее по
вестка дня включает 
около тридцати вопро
сов. В качестве перво
очередных будут рас
смотрены нарушения 
прав человека на окку
пированных Израилем 
арабских территориях, 
включая Палестину, по
прание прав человека в 
Чили, причем особое 
внимание участники сес
сии уделят пыткам и 
другим жестоким, бесче
ловечным или унижаю
щим достоинство видам 
обращения, а также не
благоприятные для со
блюдения прав человека 
последствия политиче
ской, военной, экономи
ческой и других форм 

' поддержки, оказываемой 
колониальным и расист
ским режимам в южной 
части Африки.

Будут обсуждены та
кие важные вопросы, как 
осуществление экономи
ческих, социальных и 
культурных прав, изло
женных во всеобщей 
декларации прав челове
ка и в международном 
пакте об экомических, 
социальных и культур
ных правах, право наро
дов на самоопределение 
и его применение в от
ношении народов, нахо
дящихся под колониаль
ным и иностранным гос
подством.

ФРАНЦИЯ В ОЖИДАНИИ ВЫБОРОВ
ПАРИЖ, 6 февраля. Чуть 

более месяца отделяет Фран
цию от выборов в нацио
нальное собрание, которые, 
по мнению политических 
наблюдателей, должны су
щественно повлиять на 
дальнейшую жизнь страны. 
Повсюду проходят митинги 
и собрания. На голубых эк
ранах телевидения и по ра
дио ведут полемику госу
дарственные, политические и 
общественные деятели.

Небывалую остроту раз
вернувшемуся здесь поли
тическому противоборству 
придает тот факт, что ны
нешняя избирательная кам
пания протекает на фоне 
глубокого социально-эконо
мического кризиса в стране. 
Печать сообщает о замедле
нии темпов экономического 
развития, закрытии новых и 
новых промышленных пред
приятий, об утечке капита
лов за границу. Продолжает
ся рост инфляции, достиг
шей в 1977 году 11,1 проц. По 
данным Всеобщей конфеде

рации труда, в текущем го
ду армия безработных уве
личилась до 1,8 млн. чело
век, превзойдя все прошлые 
«рекорды».

В этих условиях трудя
щиеся массы требуют изме
нения политики, приведшей 
страну в тупик кризиса, пре
доставления им реальных 
социальных и экономиче
ских прав и гарантий. Успе
хи левых партий на прошло
годних муниципальных и 
кантональных выборах по
казали, что во Франции про
исходит неуклонное полеве
ние избирателей.

Это вызывает явное беспо
койство в стане правящего 
большинства. Входящие в 
него партии любой ценой 
пытаются помешать победе 
левых сил. В то же время 
они расходятся между собой 
по вопросам тактики пред
выборной борьбы и распре
деления депутатских манда
тов.

В своих заявлениях Фран
цузская коммунистическая

партия постоянно подчерки- | 
вает, что конечный успех 
левых сил зависит от их 
сплочения вокруг конкрет
ной и реальной программы 
демократических преобразо
ваний. Коммунисты призы
вают социалистов и левых 
радикалов безотлагательно 
обсудить совместную прави
тельственную программу, 
уточнить ее в соответствии 
с особенностями и требова
ниями данного историческо
го этапа и интересами широ
ких' слоев населения Фран
ции, Компартия отмечает 
необходимость ограничения 
всевластия монополий в по
литической, экономической и 
социальной жизни.

Перед французскими из
бирателями поставлен вы
бор: либо проголосовать
за продолжение ныне
шней «политики жест
кой экономии», перелага
ющей все тяготы кризиса 
на плечи трудящихся, либо 
за коренные демократиче
ские преобразования.

Свидетельствует пресса

Дырявый щит закона
«Частная жизнь неприко

сновенна» — вот одна из 
заповедей, которыми кичит
ся буржуазное- общество. В 
последние годы, однако, она 
все чаще подвергается сом
нению. И не только потому, 
что постоянно всплывают 
факты самого бесцеремон
ного вмешательства поли
цейских и разведыватель
ных органов в эту пресло
вутую «частную жизнь». 
Граждане западных стран 
стали объектом пристально
го внимания множества 
«приватных наблюдателей» 
— от страховых компаний 
до почтовых ведомств. И 
шансов укрыться от их 
пристального взгляда тем 
меньше, чем шире внедря
ется во все сферы управле
ния и бизнеса дитя века — 
электронно-вычислительная 
машина.

В бездонную память 
компьютеров стекается та
кое обилие сведений о част
ных лицах, что традицион
ные досье сыскных агентств 
выглядят школьными тет
радками. Полагают, напри
мер, что на каждого граж
данина ФРГ ныне прихо
дится порядка 300 собран
ных таким путем «показа
телей». А поскольку ЭВМ 
безразлично, кому выдавать 
накопленную информацию, 
возникают обширные воз
можности для злоупотреб
лений.

В начале прошлого года 
западногерманская газета 
«Штутгартер цайтунг» за
интересовалась скромным 
объявлением, в котором 
желающим предлагалось

Ш>брести «надежно под- 
жденные списки адре- 
и дат рождения» мбло- 

людей поколения 50-х

м н я т  теш ат

годов. Потенциальными по
купателями — марка ФРГ 
за каждый адрес — могли 
быть страховые агенты, 
представители фирм, торгу
ющих по почте, и вообще 
все желающие. Выяснилось, 
что продавец —- некий Ало
ис Каррер купил свой «то
вар» оптом за восемь тысяч 
марок у предприимчивого 
студента, изучавшего со
циологию и под этим пред
логом получившего нужные 
сведения в вычислитель
ных центрах земель Баден- 
Вюртемберг, Рейнланд- 
Пфальц и Бавария. Скандал 
завершился возбуждением 
судебного дела по иску од
ной из земель — Рейнланд- 
Пфальца (в двух других 
наказание за подобные спе
куляции законом не преду
смотрено). Впрочем, проку
рор,- участвующий в про
цессе, сразу заявил, что речь 
идет о пустяковом проступ
ке. Велика ли беда — ну 
придется людям выпрово
дить нескольких коммивоя
жеров, явившихся по куп
ленным адресам, ну, выта
щат из почтовых ящиков 
десяток-другой ненужных 
рекламных проспектов...

Однако компьютерам из
вестны не только адреса, а 
интерес к информации Об 
отдельных гражданах не 
всегда носит благонамерен
но-коммерческий характер. 
Вот почему общественность 
ФРГ давно уже требовала 
обеспечить защиту от по
добных посягательств. С на
чала этого года • вступил, 
Наконец,, в силу долгождан
ный федеральный «закон об 
охране данных». Министр 
юстиции ФРГ Майхофер 
выразился по этому поводу 
в том смысле, что теперь 
правовая . защита «в. обще

стве, управляемом элект
ронными машинами», суще
ственно расширена.

Ну, а что думают об этом 
сами облагодетельствован
ные граждане?

Западногерманский жур
нал «Шпигель», назвавший 
новый закон «испорченным 
компромиссами собранием 
пустых формул и резино
вых оговорок», приводит 
мнение ряда авторитетов в 
области юриспруденции. 
Так, эксперт в области ох
раны данных профессор 
Штайнмюллер из Регенсбур
га полагает, что неточность 
устанавливаемых законом 
предписаний, по меньшей 
мере, «открывает широкий 
просто-р для различных ин
терпретаций». Иными сло
вами, может получиться в 
соответствии с поговоркой: 
куда повернул, туда и выш
ло. Использовать же его для 
наказания нарушителей 
судам по той же причине 
весьма сложно: любой адво
кат найдет массу поводов 
для аПпеляций, да и самим 
судьям нелегко будет истол
ковывать путаные статьи.

Любопытная деталь: про
цесс Каррера и его сообщ
ника, если действовать в 
соответствии с буквой ново
го. закона, пришлось бы 
прекратить. Таково мнение 
члена правления боннского 
общества по охране данных 
и гарантиям в области ин
формации Рюдигера Дирш- 
тейна. Щит, выкованный в 
бундестаге, зияет такими 
дырами, что, по словам 
Дирщтейна, «любой человек 
вполне легально может 
стать обладателем 50 тысяч 
адресов, подобно Карреру, и 
предложить их на свобод
ном рынке».

В .  Н И К О Л А Е В .
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« М  о д  е л ь п о стр о и л  с а м » великолепные говорящие ро
боты, сделанные ребятами с 
помощью руководителя круж
ка С. Ф. Николаева. «Дед Мо

Ш ш  йШ
' ,V

шек города. Точнее — более
||ад^д|^манД ^ВИ|Д строить, что-то создать, гор- 15 тысяч ребят научились за

'зди йк дость ребенка за свое уме- это время строить модели,
познали радость творческого 
труда, приобрели практиче
ские навыки обработки дере
ва и металла, чтения и созда
ния рабочих чертежей.

Нынешние кружковцы стро
ят сложные летающие модели 
самолетов — кордовые, пило
тажные, радиоуправляемые, 
участвуют в спортивных со
ревнованиях. На прошедших 
областных соревнованиях 1977 
года команда младших школь
ников Дома пионеров заняла 
первое место. Андрей Долгов, 
ученик школы № 28, на зо
нальных соревнованиях в Но
восибирске стал победителем

Hiir!iHiiiiniiHiiiiiiniiniiHiiiiHuiiiiiiiiiiiiiiiHiiiiiniininnniiiiiiiiimiiiiiHiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiinmiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiHiiiMiHiiiHHiiiuniiiiiiiuiiiniiiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiiriiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiriiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiMiiiuiiiiiiiiiiiMiiiiiiiiiiiHiiiiiiiiriiiii!iniiii
—  В и к т о р  И в а н о в и ч , к а -

Н а ш л а  с л а в а  г е р о я  г.
с п а р т а к и а д а ?

«Хорошо самому что-то по
строить, что-то создать. Гор
дость ребенка за свое уме
ние — первый шаг к созна
тельному жизненному выбору. 
Поэтому пусть дети как мож
но раньше испытают это чув
ство, познают мир и себяо. 
Так считают руководители 
кр1«кков технического творче
ства городского Дома пионе
ров. Благодаря им тяга ребят 
к технике приобретает харак
тер серьезного увлечения.

Встреча с одним из таких 
наставников — Николаем Кон
стантиновичем Архиповым, ко
торый вот уже 32 года ведет 
в Доме пионеров авиамодель
ный кружок, определила 
склонности многих мальчи-

среди юных конструкторов 
резиномоторных моделей.

Много лет строят и отлич
но пилотируют в воздухе мо
дели разных самолетов Сере
жа Сабанцев, Толя Ерохин, 
Петя Безруков, Игорь Макси
мов, Дима Вечистый. Юные 
авиамоделисты уже выступают 
и в роли инструкторов: про
шедшим летом несколько вос
питанников Николая Констан
тиновича — Костя Коллегов, 
Валера Трубицин, Толя Ерохин 
и Валера Чернов—вели кружки 
авиамоделизма в пионерских 
лагерях.

В дни зимних каникул на 
выставку технического твор
чества в Доме пионеров ре
бята представили новые дей

ствующие модели самолетов.
Выставка продемонстрирова

ла также успехи ребят из 
кружка автоматики и телеме
ханики. Он создан в начале 
этого учебного года и объе
диняет более 40 школьников. 
Осенью кружковцы показали 
свои первые работы: в зеле
ном уголке Дома пионеров 
запел «Соловей», сконст
руированный Светой Ново
сельцевой, большой интерес 
вызвал «Спутник» — дейст
вующая модель, автором ко
торой стал третьеклассник 
Сережа Архипов. Участников 
веселых новогодних пред
ставлений, устроенных в Доме 
пионеров, встречали «Дед 
Мороз» и «Кот в сапогах» —

роз» не только приветстзовал 
гостей, он любезно отвечал 
на все их вопросы.

В декабре в Доме пионе
ров создан еще один кружок 
— радиотехнический.

Во всех этих творческих 
объединениях дети учатся са
мостоятельности, расширяют 
свой кругозор, углубляют 
школьные знания, получают 
определенные профессиональ
ные навыки.

Н. ЛОБОВА, 
заместитель директора 
Томского Дома пионеров.
НА СНИМКЕ: победитель

зональных соревнований .в 
Новосибирске Андрей Долгов 
со своей моделью.

Фото А. Васильева.

С р а з у  д в а  б о е в ы х  о р д е н а  
С л а в ы  —  в т о р о й  и  п е р в о й  
с т е п е н е й  —  в р у ч е н ы  п е н 
с и о н е р у  и з  с е л а  К р а с н ы й  
Б о р  В е ш к а й м с к о г о  р а й о н а  
М и х а и л у  Я к о в л е в и ч у  М а л 
к и н у .

« . ,С  9 ПО 1 2  с е н т я б р я  1 9 4 4  
г о д а  о т д е л е н и е  М . Я .  М а л 
к и н а  у с т р а н и л о  б о л е е  с е 
м и д е с я т и  п о р ы в о в  т е л е ф о н 
н о й  л и н и и , а  о н  л и ч н о  —  
т р и д ц а т ь  о д и н » . —  Т а к о 
в ы  с к у п ы е  с т р о к и  в о е н н о г о  
д о н е с е н и я . В  б о ю  с в я з и с т  
М . Я .  М а л к и н  б ы л  т я ж е л о  
р а н е н  и  о т п р а в л е н  в  г о с п и 
т а л ь .  З а  э т о т  п о д в и г  к о 

мандование представило 
его к ордену Славы третьей 
степени, не располагая све
дениями о том, что он уже 
получил такую награду 
раньше в другой части.

Через два месяца боец 
снова был в строю. Вскоре 
за выполнение особо слож
ного задания — прокладку 
связи через минное поле— 
его снова представляют к 
ордену Славы третьей сте
пени. Но и эта награда в 
то время не была ему вру
чена. И лишь тридцать три 
года спустя ордена нашли 
героя. Указом Президиума

Верховного Совета СССР 
он, награжден орденами 
Славы второй и первой сте
пеней.

Кавалер трех орденов 
солдатской доблести М. Я. 
Малкин все послевоенные 
годы трудился в родном 
селе — руководил животно
водческой фермой. Теперь, 
находясь на пенсии, он не 
сидит без дела, ведет боль
шую военно-патриотиче
скую работу.

В .  З Л О Б И Н ,  
к о р р . Т А С С .

Красный Бор.
Ульяновская область.

ИЗ СУДЕБНОЙ ПРАКТИКИ

а к „у  п л 
завода сел

Однажды ко мне на при
ем пришла обаятельная 
молодая женщина. Едва 
сдерживая слезы, она пода
ла анонимное письмо и 
собственное заявление. В 
последнем была горячая 
просьба: защитить ее, Тан- 
цуру Зинаиду Павловну, от 
клеветы и оскорблений, а 
сочинительницу лживой 
бумажонки (Танцура назва
ла имя), где шла речь о ее 
мнимых злоупотреблениях 
на работе, наказать по всей 
строгости ' советских зако
нов. Я приняла заявление. 
Но когда вызвала обеих 
женщин на собеседование, 
заявительница не явилась. 
Неожиданно выяснилось, 
что она... в тюрьме, по ее 
делу ведется следствие.

Заявление и анонимное 
письмо пришлось отло
жить...

Через некоторое время ко 
мне поступило уголовное 
дело по обвинению началь
ника смены Томского рыбо
завода Танцуры 3. П. и ма
стера цеха Акатьевой А. П. 
в хищении государственного 
имущества в крупном раз
мере. Я читала его и пора
жалась. Та самая милая 
женщина, умолявшая защи
тить ее от злых наветов, 
была повинна в тяжком 
преступлении.

С заводских складов Тан
цура и Акатьева получали 
сельдь «иваси» соленой, а в 
цехе должны были обраба
тывать ее по технологии 
пряного посола и отправ
лять в магазины города. Од
нако эта операция шла 
только... в документах. При
чем начальник смены и ма
стер вовсю делали припис
ки: мол, при пряном посо
ле убыль рыбы так естест
венна. Это был один из 
способов, каким они созда
вали на своем подотчете 
излишки сельди. Их Тан
цура и Акатьева без доку
ментов передавали в мага
зины, а полученные деньги 
присваивали.

Таким образом они по
ставили магазину № 42
г. Юрги 225 килограммов 

• сельди. И получили за это 
400 рублей и на 152 рубля 
продуктов. «Прибыль» по
делили между собой.

Удачную операцию реши
ли повторить. В феврале 
прошлого года Танцура и 

• Акатьева увезли с завода 
без оформления документов

20 бочек сельди общим ве
сом 840 килограммов и сда
ли их заведующей магази
ном № 12 Кировского рай- 
пищеторга А. И. Захарен- 
ковой. А та продала «ива
си» по два рубля за кило
грамм. 1.100 рублей переда
ла «поставщикам», а 580 
оставила себе, за «труды».

Всего Танцура и Акатье
ва направили незаконно в 
магазины 20 тонн сельди, 
причинив государству
ущерб на 3.199 рублей. Спе
ции же, предназначенные 
для пряного посола, они за
бирали себе, отдавали рабо
чим. дарили знакомым ,— 
беззастенчиво разбазарива
ли.

Как могло случиться, что 
с завода, территория кото
рого охраняется, возможно 
было вывезти столько рыбы 
без документов? Неужели 
никто не знал и не видел 
этого?

Знали. Видели. Охранник
А. Ковалева рассказывала 
на предварительном след
ствии. что не однажды она 
задерживала машины с 
большим грузом, чем было 
указано в документах. И 
всякий раз, когда такое 
случалось, Танцура с руга
нью требовала пропустить 
их, грозила снять Ковалеву 
с работы. Охранник состав
ляла на подобный провоз 
акты, но они куда-то исче
зали. Часто Танцура и 
Акатьева проносили через 
проходную свертки с рыбой, 
и если Ковалева пыталась 
остановить их, директор за
вода Ю. Ф. Ляховский или 
главный инженер Г. А. Бо
ярский приказывали про
пустить.

Приходится только удив
ляться, что руководство, 
зная обо всех этих безобра
зиях, делало вид, что не 
видит. Такое попуститель
ство и создало атмосферу 
безнаказанности, взрыхли
ло почву для хищений.

Когда технолог В. А. Но
викова доложила директору 
завода Ю. Ф. Ляховскому 
о том, что сельдь отправля
ется в магазины без перера
ботки, он ответил: «Это не
обходимо для выполнения 
плана». Стоит еше раз на
помнить руководству непре
ложную истину: если план 
выполняется ценой пре
ступлений и злоупотребле
ний, это слишком дорого 
обходится государству.

Танцура осуждена Ленин
ским народным судом к 
шести годам лишения сво
боды, Акатьева — к четы
рем годам и шести месяцам, 
Но изменилось ли что-ни
будь на заводе?

Хочется мне особо ска
зать и о бывшей заведую
щей магазином ; № 12 Ки
ровского райпишеторга
А. И. Захаренковой. Она 
была с преступницами за
одно. Ведь именно Заха- 
ренкова продала незаконно 
20 бочек сельди и положи
ла в свой карман 580 руб
лей. Но органы следствия 
прекратили уголовное дело, 
мотивируя это тем, что 
женщина имеет правитель
ственные награды, не раз 
была на Доске почета и во
обще всеми уважаемый че
ловек в коллективе. Имен
но поэтому и Кировский 
райпищеторг ходатайство
вал о передаче Захаренко
вой на поруки. На собра
нии, где решался этот воп
рос, выступила начальник 
диспетчерской группы тор
га А. С. Шухаева й объяс
нила преступление заведу
ющей магазином... душев
ной добротой. Дескать, из- 
за этого честная женщина 
и пошла на сделку с мо
шенниками. Коллектив ceil 
довод поддержал, следствие 
прекратило уголовное пре
следование и передало За- 
хаоенкову на поруки.

Хищение по доброте ду
шевной? В высшей степени 
легкомысленное объясне
ние! Когда руководство 
Кировского райпищеторга 
бездумно принимало его, 
оно тем самым не только 
простило Захаренковой все 
махинации, но и открыло 
дорогу новым. Хищение 580 
рублей, к горькому сожале
нию, не стало в коллективе 
чрезвычайным происшест
вием...

Непринципиально, на мой 
взгляд, поступило и следст
вие, прекратив уголовное 
дело. Закон обязывает всех 
нас — и руководителей 
предприятий, и работников 
правоохранительных орга
нов — строго наказывать 
любых расхитителей народ
ного добра. И забывать об 
этом — тоже своего рода 
преступление.

Р .  Г О Р Б А Ч Е В А ,
н а р о д н ы й  с у д ь я  Л е н и н 

с к о г о  р а й о н а .

— Областной финал 
спартакиады явился свое
образным смотром состоя
ния физкультурно-спортив
ной и массово-оздорови
тельной работы в коллек
тивах районных и област
ных спортивных организа
ций, экзаменом на мастер
ство спортсменов, выявил 
глубину знаний и талант 
тренеров. Самое главное 
впечатление — в массово
сти. Перед спартакиадой 
п р о ш л и  всевозможные со
ревнования во всех райо
нах, во всех СПОРТИВНЫХ
обществах. Зимними вида
ми спорта занялись люди 
всех возрастов — от млад- 
итет: лс'^ситр.тщ до пенсионе
ров. В ходе соревнований 
десятки тысяч спортсменов 
впервые выполнили раз
рядные нормативы, стали 
зиянкистами комплекса 
ГТО.

Для Томска уже стало 
характерным массовое ув
лечение лыжами. Уже ни
кого не удивляет, что сек
ретари райкомов партии, 
руководители предприятии 
и учебных заведений выхо
дят на лыжню в день со
ревнований. Массовости.
лыжного спорта в огромной 
мере способствовало специ
альное постановление обко
ма КПСС о развитии этого 
вида спорта. Поэтому ус
пехи закономерны.
. — Какие результаты мо

жно считать обнадеживаю
щими?

— Спартакиада показала,
что хорошо культивируют
ся зимние виды спорта в 
добровольных спортивных 
обществах «Спартак»,
«Труд», в спортивном клу
бе «Янтарь». Их руководи
тели В. И. Илясов, Ю. И. 
ЯТюменцев и Н. Н. Просви
рин сумели хорошо органи
зовать финальные соревно
вания, создать необходимые.

условия для спортсменов.
Спартакиада показала 

возросшее мастерство пры
гунов с трамплина. Томич 
Сергей Отепко стал канди
датом в главную сборную 
страны для участия в чем
пионате мира. Двоеборец

ске, Иркутске, Новосибир
ске и Прокопьевске. Кста
ти, десять томских спорт
сменов досрочно, до этих 
соревнований, завоевали 
право участия в финальных 
соревнованиях Спартакиады 
народов РСФСР. Это тоже

НА СПОРТИВНЫЕ ТЕМЫ

С т а р  т  ы  
1 8 0  т ы с я ч
Б есед а  наш его к о рр еспо н д ен т а  
с главным секретарем областной 
зимней- спартакиады В. И. Алшпкиным

В. Гусев в розыгрыше Куб
ка ‘ СССР по этому виду 
спорта занял пятое место. 
Этот успех говорит 6  пер
спективах спортсмена. Биат
лонисты Н. Юрьев и В. 
Сербаев 'из ТПИ вместе с
В. Васильевым из «Янтаря» 
стали победителями и при
зерами всероссийских и 
всесоюзных соревнований. 
Конькобежец П. Петров 
(ДСО «Труд») покалывает 
высокие результаты на 
крупных соревнованиях со
юзного масштаба. Хорошо 
выступают в лыжных гон
ках С. Бушманов (ДСО 
«Урожай») и В. Болдырева 
(«Спартак»).

Все это говорит о несом
ненном росте мастерства 
томских спортсменов. Сей
час сборная команда нашей 
области — 140 человек — 
разъехалась на зональные 
соревнования, которые бу
дут проходить в Краснояр-

очень убедительный пока
затель.

—  Б и к т о р  И в а н о в и ч , п р о 
ш е д ш а я  с п а р т а к и а д а  —  э т о  
н е  т о л ь к о  п а р а д  у с п е х о в ,  н о  
и  а н а л и з  и т о г о в  в с е й  с п о р 
т и в н о й  р а б о т ы ?

— Совершенно верно. 
Хоть уровень результатов 
выступлений биатлонистов 
высок, однако этот вид 
спорта у нас пока не имеет 
резервов. Культивируется 
он лишь в политехниче
ском институте и в спор
тивном клубе «Янтарь». А 
ведь это олимпийский вид 
спорта, и для его закреп
ления в нашей области ну
жна массовость. Порази
тельно, что. ДСО «Динамо» 
не выставило на спартаки
аду ни единой хоккейной 
команды. В «Буревестнике» 
и «Трудовых резервах» не 
оказалось команд по хок
кею с мячом. Кстати, в 
«Тпудовых резервах» есть 
инвентарь для этого вида

спорта, и есть ребята, кото
рые выступают в хоккей-_ 
ных командах... других об
ществ.

В прошлые годы «Буре
вестник» был славен свои
ми двоеборцами. Нынче за 
это общество выступал все
го лишь один человек. За
метно снижение интереса к 
зимним видам спорта в  
«Динамо» и «Трудовых ре
зервах». Уже несколько лет 
«Трудовые резервы» не мо
гут достроить 60-метровый 
трамплин на Степановке.

Мы проведем тщатель
ный анализ работы каждо
го добоовольного спортив
ного общества после фина
лов зональной спартакиады. 
Наметим пути устранения 
недостатков, сделаем все, 
чтобы достигнутые успехи 
отдельных спортсменов по- 
лгчили массовое подтверж
дение.

—  О  т о м , ч т о  Т о м с к  с т а л  
г о р о д о м  м а с с о в ы х  л ы ж н ы х  
с т а р т о в ,  з н а ю т  в с е ,  н о  
т о л ь к о  в  п р е д е л а х  о б л а с т и .  
С е й ч а с  г а з е т а  « С о в е т с к и й  
г п о р т »  п р о в о д и т  к о н к у р с  
г о р о д о в  п а  м а с с о в ы е  л ы ж 
н ы е  с о р е в н о в а н и я . О д н а к о ,  
к о г д а  я  п о и н т е р е с о в а л с я  У  
п р е д с е д а т е л я  г о р с п о р т к о -  
м и т е т а  Ю . А .  В ы ч у ж а н и п а ,  
у ч а с т в у е м  л и  м ы  в  э т о м  
к о н к у р с е ,  т о т  с к а з а л ,  ч т о  н е  
з н а е т .  В о  в с е х  р а й о н а х  
п р о ш л и  с п а р т а к и а д ы . Г о 
р о д с к о й  с п а р т а к и а д ы  в  
Т о м с к е  н е  б ы л о . М о ж е т  
б ы т ь , о н а  б ы л а  н е  н у ж н а ?

*— Совсем наоборот. Она 
была очень нужна, и если 
бы горспорткомитет провел 
подобный праздник, он 
привлек бы огромное коли
чество любителей лыжного 
спорта. Томск располагает 
идеальными условиями для 
развития зимних видов 
спорта. Спартакиада пока
зала, что мы имеем массу 
неиспользованных резер
вов. И сейчас главная зада
ча — сделать все, чтобы 
лыжи стали увлечением 
каждого. (

Опыт общественности
Совещание работников 

административных органов 
прошло в Томском районе. 
В нем участвовали предсе
датели комиссий по борьбе 
с правонарушениями, сек
ретари партийных органи
заций. Были подведены 
итоги работы по укрепле
нию социалистической за
конности, борьбе с пьянст
вом и сохранности общест
венной собственности за ис
текший год. Работники со
вещания отметили, что за
служивает внимания дея
тельность общественных 
организаций Самусьского 
судоремонтно - судострои
тельного завода. Здесь хо
рошо работает поселковая 
дружина. Положительный 
опыт накоплен в Тимиря
зевке. С интересом было 
встречено сообщение о дея
тельности товарищеского 
суда совхоза «Октябрь». В 
работе совещания принял 
участие начальник УВД 
Томской области В. П. Ео- 
монин.

К . В Л А Д И М И Р О В .

Спортивная панорама
• ШЩ: : лт11

Шт
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ш Щ

Д е т и  р а б о ч и х  Т Э М З а  с п р а в и л и  н е д а в н о  н о в о с е л ь е : д л я  
н и х  п о с т р о е н о  с о в р е м е н н о е  з д а н и е  я с л е й - с а д а .  О н о  х о р о 
ш о  о б о р у д о в а н о , и м е е т  в с е ,  ч т о б  1 4 0  р е б я т и ш к а м  б ы л о  
з д е с ь  у д о б н о  и  в е с е л о ,  ч т о б  о н и  п р о ш л и  з д е с ь  « п о л н ы й  
к у р с  п о д г о т о в к и  к  ш к о л е » .

Н А  С Н И М К Е : в  н о в о м  д е т с к о м  с а д у  №  5 7  г .  Т о м с к а .
Ф о т о  Е .  Л и с и ц ы н а .

С Е Г О Д Н Я  
В  К И Н О Т Е А Т Р А Х :  

« Р О Д И Н А »
«Легенда о Тиле» (д в е  с е 

р и и ! —  8 -4 0 , 1 3 -1 0 , 1'6, 1 8 -4 5 ,
2 1 -3 0 . « К а к  Ивануш ка-дура- 
чо к  за  чудом  ходил» —  1 1 -3 0 . 

и м е н и  М . Г О Р Ь К О Г О
«Легенда о Тиле» (1 -я  и 2 -я  

се р и и ) — 8 -4 5 , 1 1 -3 0 , 1 6 .1 8 - 4 0 ,  
21-30. « Гар ан ти р ую  ж и зн ь »  — 
В -40 . 1 0 -2 0 . 12 . 1 3 -4 0 . 1 5 -2 0  17 ,
1 8 -4 0 , 2 0 -2 0 ,  2 2 . З а л  к и н о х р о 
н и ки . « К а т ьк и н а  сл уж б а» , 
«Д линны  песни», «Н асте н ька »  
— 9 , 1 0 -0 5 , 1 1 -1 0 , 1 4 . 1 5 -05 .
«Б о л ьш о й  театр . Д вухсоты й  
сезон» —  1 2 -1 5 , 1 6 -1 0 .

« О К Т Я Б Р Ь »
«О суж д ен ны е  д уш и» (две 

с е р и и ! — 8 -2 0 , 19 . « С л уж е б 
ны й  роман» (Две  с е р и и ! •— 
ТО-45. i3 - 3 0 ,  1 6 -1 5 ,  2 1 -2 5 .  « Р о 
ко вая  ко л яск а »  —  8 - 5 0 .1 5 - 3 0 ,

18- 50. « Гар ан ти р ую  ж и зн ь »  —
12. 13-45. 17-10. 20-30, 22-10.
М ул ьтсб о р н и к  № 66 —  1Q-30.-

« П И О Н Е Р »
«М ам а»  ■— 9, 11, 13. 15, 17.

« З н ак о м ство  по брачно м у 
о бъ явл е н и ю »  —  19. 21.

и м е н и  И . Ч Е Р Н Ы Х  
«Ц ентровой  из поднебесья»

— 9. 12-20, 14-10, 16, 17-50.
19- 40, 21-30. «Ю ны й  Робин
Гуд» ■— 10-50.

Д О М  О Ф И Ц Е Р О В  
♦ Сладная ж ен щ и н а»  —  17,

19, 21.
Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  

« А В А Н Г А Р Д »
«У би т  при исполнении...» — 

17, 19. 21. «Щ ед ры й  вечер» — 
14.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
« С И Б К А Б Е Л Ь »

«И щ у  мою суд ьб у»  —  15.
«И сп ы та н и е  лю бви» (две с е 
ри и ) —  17-30. 20-30.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
п о с . Н О В О Г О  

«С екр ет племени бороро»
— 19, 21.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
Г Р Э С - Н

«Генералы  песчан ы х  ка р ье 
ров» — 17-20, 19, 21.

« С И Б И Р Я К »

« З а м к н у ты й  кр уг»  —  11,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21. «Д еревня У тк а»  —  9-20.

С 1 февраля 1978 года 
Томский областной совет 
профсоюзов, областные ко
митеты профсоюзов: работ
ников госучреждений, куль
туры, сельского хозяйства, 
рабочих машиностроения, 
пищевой промышленности, 
медицинских работников, об
ластные советы ВОИР и 
НТО, профсоюзные курсы 
размещаются в Доме союзов 
по адресу: г. Томск, пр. Ле
нина, 55. Телефон приемной 
облсовпрофа № 3-31-47.

■> Учебно-курсовой комбинат 
п р о в о д и т  н а б о р  на курсы 
портных (срок обучения — 
5 месяцев), парикмахеров- 
универсалов (12 месяцев), 
приемщиков комплексных 
приемных пунктов (3 меся
ца). Начало занятий—1 мар
та. Выплачивается стипен
дия.

Здесь Же п р и н и м а ю т с я  з а 
к а з ы  н а  п о ш и в  и  р е с т а в р а 
ц и ю  мужской одежды со 
скидкой работы на 30 . про
центов.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Ивана Черных, 101, телефон 
№№ 5-73-31, 5-73-34. Проезд 
троллейбусом № 1, автобусом 
№ 9 до остановки «Детский 
универмаг».

Томскому облмежколхоз- 
строю требуются на посто
янную работу главные ин
женеры в строительные ор
ганизации районов Томской 
области. Для Шегарской 
МСО в село Мельниково — 
опытные ипженеры-строите- 
ли на должности прорабов, 
мастеров. Принятые на рабо
ту обеспечиваются благоуст
роенным жильем; для рабо
ты в аппарате облмежкол- 
хозстроя требуются: старший 
инженер по технике безо
пасности, инженер, лесоза
готовок, заместитель главно
го бухгалтера по ревизион
ной работе.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, .или ул. Гер
цена, 72-а, в отдел кадров, 
телефон № 4-27-71.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ. 
Завершившийся в Страс
бурге (Франция) чемпионат1 
Европы по фигурному ка
танию вновь продемонстри
ровал преимущество совет
ских спортсменов. Фигури
сты СССР на этом турнире 
завоевали шесть медалей 
из 12. И это несмотря на 
то, что на минувшем чем
пионате отсутствовали со
ветские арбитры. Наши 
спортсмены в этих слож- 
.ных условиях проявили со
бранность I- и спокойствие. 
Вновь золотые медали чем
пионов в парном катании 
завоевали Ирина Роднина и 
Александр Зайцев. Причем 
Ирина установила абсолют
ное достижение первенств 
континента: в Страсбурге
она завоевала свою деся
тую медаль чемпионки Ев
ропы. «Золото» также до
сталось И танцевальному 
дуэту Ирине Моисеевой и 
Андрею Миненкову. Среди 
серебряных медалистов — 
Владимир Ковалев, Марина 
Черкасова и Сергей Шах
рай (парное катание), На
талья Линичук и Гённадий 
Карпоносов (спортивные 
танцы). Можно также счи
тать, что не меньший успех 
выпал на долю юной моск
вички Елены Водорезовой,

Бюро по трудоустройству 
приглашает на Томский 
гормолзавод: и н ж е н е р а  по
вентиляции, э л е к т р о к а р -  
щ и к о в , с л е с а р е й - н а л а д -  
ч и к о в  и р е м о н т н и к о в  тех
нологического оборудова
ния IV-V разрядов, е л е с а р е й -  
в р н т и л я ц и о и н и к о б , с л е с а р е й -  
е а н т е х н и к о п , э л е к т р и к о в ,  
с л е с а р е й  КИПа, с л е с а р е й  и 
м а ш и н и с т о в  аммиачных
холодильных установок,'
машинистов и п о м о щ н и к о в  
машинистов в котельную, 
Работающую на жидком 
топливе, р а б о ч и х  (женщин) 
в производственные цехи, 
б у х г а л т е р а .  Одинокие обес
печиваются общежитием в 
течение 6 месяцев, семей
ные — квартирами в т е ч е 
ние двух лет.

Обращаться: г . Томск, п р .  
Ленина, 1 5 1 - а .

К о л л е к т и в ы  т о м с к о г о  т р е 
с т а  С к о т о п р о м  и  П о р о си н - 
е к о й  А Р М  в ы р а ж а ю т  г л у 
б о к о е  с о б о л е з н о в а н и е  В . Н. 
П о д а н е в у  п о  п о в о д у  с м е р 
т и  е г о  м а т е р и

ПО Д А Н ЕВО И  
Евгени и  И вановны .

К  С В Е Д Е Н И Ю  Д Е П У Т А 
Т О В  С О В Е Т С К О Г О  Р А Й 
О Н Н О Г О  С О В Е Т А  Н А Р О Д 
Н Ы Х  Д Е П У Т А Т О В

Пятая сессия Советского 
районного Совета народных 
депутатов состоится 9 фев
раля 1978 года в 14 часов 30 
минут в помещении обл- 
лектория (проспект им. Ле
нина, 75).

На рассмотрение сессии 
вносится вопрос:

1. Отчет о работе испол
кома за 1977 год.

На сессию приглашаются 
руководители предприятий, 
организаций, учоеждений, 
учебных заведений, секре
тари партийных и комсо
мольски х организаций,
председатели комитетов 
профсоюзов, уличных, до
мовых и квартальных коми
тетов.

хотя она завоевала «толь
ко» бронзовую медаль. Эта 
«бронза» — первая награда 
советских фигуристок за 
всю историю выступлений 
спортсменок СССР в пер
венствах континента.

В одиночном катании зо
лотые медали достались: у 
мужчин — Яну Хоффману 
(ГДР) и Аннет Петч (ГДР).

Теперь сильнейшие фигу
ристы встретятся в марте 
на чемпионате мира в От
таве.

ГАНДБОЛ. Олимпийские 
чемпионы — гандболисты 
мужской- сборной СССР за
воевали серебряные награ
ды завершившегося в Да
нии первенства мира. , В 
финальном матче они про- 
игпали сборной ФРГ — 
19:20. Наша команда впер
вые поднялась на пьедестал 
почета мирового первенст
ва. «Бронза» — у команды 
ГДР.

ХОККЕЙ. В субботу и 
воскресенье состоялись оче
редные матчи чемпионата 
страны по хоккею: ЦСКА
— «Крылья Советов» — 
11:5 (4:3, 5:1, 2:1), СКА — 
«Динамо», (Рига) — 6:5 (3:0, 
1:2, 2:3), «Торпедо»—«Трак
тор» — 3:5 (0:1, 2:1, 1:3),
«Спартак» — «Химик» — 
3:2 (1:0, 0:1, 2:1).

(К о р р . Т А С С ) .

Институт сильноточной 
электроники Сибирского от
деления АН dCCP объяв
ляет конкурс на замещение 
вакантной должности стар
шего научного сотрудника по 
специальности «физическая 
электроника» (в том числе 
квантовая).

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликова
ния объявления в печати.

Документы направлять по 
адресу: 634055, Томск, пр. 
Академический, 2, ученому 
секретарю.

С РЕД А , 8 Февраля,
П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А

М О С КВА
1 0 .0 0 . « В р е м я » . 1 0 .8 5 . УтреТт-

н я я  г и м н а с т и к а . 1 0 .5 5 . «С т и х и  
с о в е т с к и х  п о э т о в  и и с п о л и е - 
н и и  ш к о л ь н и к о в » . 1 1 .2 5 . « Ч е р 
н ы й  х л е б » . 1 -я  с е р и я . 1 3 .2 5 . 
К о н ц е р т  р у с с к и х  н а р о д н ы х
и н с т р у м е н т о в .

С 14.00 до 16.00 —  переры л.
1 6 .0 0 . К и н о п р о г р а м м а . 1 7 .0 0 .

Ж . В е р н . «Д ети  к а п и т а н а
Г р а н т а » . 1 7 .3 0 . « Д ел а  м о с к о в 
с к о г о  к о м с о м о л а » . 1 8 .0 0 . К о н 
ц е р т  м о л о д е ж н о г о  а н с а м б л я
« А п а р к у а »  (Чили>.

ТО М СК
1 8 .3 0 . Н о в о ст и . 1 8 .4 0 . «Ж и 

в о т н о в о д с т в о  —  у д а р н ы й
ф р о н т !» . О б л а ст н о й  с м о т р  
к р а с н ы х  у г о л к о в  ж и в о т н о 
в о д ч е с к и х  ф е р м  и  к о м п л е к 
с о в . В е д е т  п е р е д а ч у  з а в е д у ю 
щ и й  о т д е л о м  п р о п а г а н д ы  
Т о м с к о г о  р а й к о м а  КП СС В . А. 
К о с т р ю к о в . 1 9 .1 0 . « В  л е с н о м  
ц е х е  о б л а с т и » . Т р у д о в ы е  б у д 
н и  и н г у з е т с к и х  л е с о з а г о т о в и 
т е л е й .

М О С КВА
1 9 .3 0 . Н о в о ст и . 1 9 .4 0 . М у л ь т 

ф и л ь м . 1 9 .4 5 . «Н а  т р а с с а х  п я 
т о г о  о к е а н а » . О б у д н я х  г р а ж 
д а н с к о й  а в и а ц и и . 2 0 .3 0 .  Т и 
р а ж  « С п о р т л о т о » . 2 0 .4 0 .  « Ч е р 
н ы й  х л е б » . 2 -я  с е п и я  —  «Д ом  
с п е л и  л у г о в » . 2 2 .3 0 . « В п е м я » .
2 3 .0 0 .  Ч е м п и о н а т  С С С Р  п о 
б а с к е т б о л у . Муж ч и н ы . «С пар
т а к »  (Л.) —  « Д и н ам о »  (МЛ. П е
р е д а ч а  и з  Л е н и н г р а д а . 2 3 .3 5 . 
К онттерт н а р о д н о й  а р т и с т к и  
С С С Р  И. А р х и п о в о й . 0 0 .3 5 —1 
0 0 .4 5 .  Н о в о ст и .

В Т О РА Я  П Р О ГР А М М А
М О С КВА

1 8 .3 0 . « Ж и зн ь  н а у к и » . 1 9 .0 0 . 
« О т з о в и т е с ь , г о р н и с т ы !» . 19.3<V 
Н о в о ст и .

ТО М СК
1 9 .4 0 . « Ф и л ь м  —• д е т я м » . 

« Г у л ь к а -б а м б у л ь к а » . 1 -я  — 4 -я
се р и и . 1 9 .5 5 . «Н аш и  г о с т и » . 
И г р а е т  л а у р е а т  м е ж д у н а р о д -*  
н о го  к о н к у р с а  им . Б . С м е т а - 
тты Н. А б р а м я н  (ф о р т е п ь я н о ). 
2 0 .2 5 . «Д л я  в а с .  р о д и т е т к » . 
«Ч ем  н а ш е  с л о в о  о т з о в е т с я ? » . 
В  п е р е д а ч е  ■ п р и н и м а е т  у ч а 
с т и е  с т а р ш и й  п р е п о д а в я т е т ь  
к а ф е д р ы  п едагот-и кн  ТГП И  
Н. А. С т у с ь . 2 0 .5 0 . Н о в о ст и . 
2 1 . 0 0  — 2 1 .4 5 . «К и н о а ф и ш а  ф е в 
р а л я » .

С РЕД А , 8 ф евраля
7 .3 4 . П о сл е д н и е  и з в е с т и я .

9 .0 0 . По с т р а н и ц а м  г а з е т ы  
« К р а с н о е  зн а м я » . 9 .1 0 . в  рчц- 
м е  т а н ц а . 9 .2 5 . « С м е н а » . Р а 
д и о п р о г р а м м а  д л я  м о л о д е ж и . 
«XVITT с ъ е з д у  к о м с о м о л а  — 
у д а р н у ю  в а х т у » . « Т ы  ж и в е ш ь  
н а с е л е » . « С о в е т с к и м  В оо^ У - 
ж е н к ы м  С и л ам  —  6 0  л а т ». Р е 
п о р т а ж  и з  м у з е я  б о е в о й  с л а 
в ы  Т о м с к о г о  в ы с ш е г о  т е м 
н о го  у ч и л и щ а  с в я з и .  1 9  по. 
П о сл е д н и е  и з в е с т и я . 1 9 .1 1 . 
« С м е н а » . П о в т о р е н и е  у т р е н 
н его  в ы п у с к а .

З а м .  р е д а к т о р а
Л . С . Л Е В И Ц К И Й .

К о л л е к т и в  у п р а в л е н и я  
в н у т р е н н и х  д е л  Т о м с к о г о  
о б л и с п о л к о м а  с  г л у б о к и м  
п р и ск о р б и е м  и з в е щ а е т  о 
с м е р т и  с о т р у д н и к а  у п р а в 
л е н и я

М О Р Е В А
Н иколая Н иколаевича

и в ы р а ж а е т  с о б о л е з н о в а 
н и е р о д н ы м  и б л и зк и м  п о
к о й н о го .

А д м и н и ст р а ц и я , п а р т и й 
н о е  б ю р о , о б ъ е д и н е н н ы й  
м е с т н ы й  к о м и т е т  ж и л и щ 
н о -к о м м у н а л ь н о й  к о н т о р ы  
Т о м с к о г о  т е р р и т о р и а л ь н о г о  
у п р а в л е н и я  с т р о и т е л ь с т в а  
в ы р а ж а ю т  г л у б о к о е  с о б о 
л е з н о в а н и е  с е к р е т а р ю
п а р т б ю р о  С. А . П а п и н у  гто 
п о в о д у  с м е р т и  е г о  ж е н ы

П А ПИ НО Й  
Веры  Петровны .
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